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Сегодня у коммунистов Томска большой праздник —  
X X V III отчетно-выборная конференция. Лучшие предста
вители почти двадцатишеститысячного отряда партийцев 
областного центра собрались в этот торжественный, вол
нующий день вместе для того, чтобы подвести итоги ра
боты городской партийной организации за три года пя
тилетки, дать принципиальную оценку деятельности ее 

'^датаба -— горкома КПСС.
Большая организаторская работа коммунистов област

ного центра направлена на развитие инициативы трудовых 
коллективов по перевыполнению заданий трех лет пяти
летки. В этом плане томичам есть чем гордиться. . С нача
ла пятилетки полностью за счет роста производительнос

ти труда на 18,2 процента увеличился объем промышлен
ного производства.

К  началу ноября более 630 цехов, участков, бригад, бо
лее II тысяч тружеников областного центра выполнили 
задания трех лет пятилетки.

Наиболее высоких темпов роста эффективности промыш
ленного производства добились предприятия Октябрьского 
и Кировского районов. Замечательны успехи трудовых кол
лективов объединения «Контур», гормолзавода, научно-ис
следовательского института вакцин и сывороток.

Год от года крепнет промышленный потенциал Томска. 
Среди томских предприятий —  такие уникальные произ
водства, как заводы полипропилена и метанола на Томском 
нефтехимическом комбинате, которые по праву называют 
сегодня ядром советской нефтехимии.

За высокими цифрами— высокопроизводительный труд то
мичей, славного отряда томских строителей. М ы вправе 
сегодня говорить, что работа городской партийной органи
зации по наращиванию экономического потенциала ве
лась в строгом соблюдении требований ЦК КПСС и Со
вета Министров СССР —  в основном за счет реконструк
ции и технического перевооружения, предприятий, укреп
ления базы строительных организаций. Всего на реконст
рукцию и замену оборудования .затрачено более 400 милли
онов рублей.

Успехов добились строители на сооружении объектов 
жилья и социально-бытового назначения. Эти вопросы гор
ном партии держал под постоянным контролем. Эта важ 
нейшая отрасль строительства стала поистине народ
ной, и мобилизующую роль городской. партийной 
организации в этом трудно переоценить. Все годы пяти
летки задания по вводу жилья, объектов здравоохранения 
успешно выполняются. Благодаря возрастающим объемам 
жилищного строительства партийные, советские органы с 
помощью трудовых коллективов последовательно решают 
программу большой социальной и политической важности 
—  ликвидированы бараки и подвалы, переселяются в бла
гоустроенные квартиры жители ветхих домов. Только за 
эти годы из ветхих жилищ переселено более двух тысяч се
мей. Улучшили квартирные условия более четырех тысяч се
мей инвалидов и участников Великой Отечественной войны. 
Очень важно, что трудовые коллективы с большим пони
манием отнеслись к этой кампании и по-рабочему, по-пар
тийному крепко поддержали се.

Городской конференции предшествовали отчетно-выбор
ные собрания в первичных партийных организациях, рай
онные конференции. В этом году они проходили, как нико
гда, активно, отмечались особой деловитостью, требова
тельностью, конструктивным подходом ко всем обсуждае
мым вопросам. Можно смело говорить, что нынешняя от
четно-выборная кампания в полной мере способствовала 
дальнейшему укреплению партийных рядов, развитию 
внутрипартийной демократии, совершенствованию органи
заторской и идеологической работы партийных организа
ций. В центр внимания участников собраний и конферен
ций были поставлены вопросы деятельности парторганиза
ций и их руководящих органов по осуществлению реше
ний X X V I съезда КПСС, ноябрьского (1982 г.), июньского 
(1983 г.) Пленумов ЦК КПСС. С большим удовлетворением 
коммунисты отмечали, что, благодаря организаторской ро
ли партийных организаций, наметилось значительное улуч
шение в деятельности всех отраслей народного хозяйства. 
Во многом этому способствовало заметное укрепление тру
довой и технологической дисциплины. Этому важному ре
зерву повышения эффективности производства коммунисты  
уделяли особое внимание. Единодушное одобрение полу
чал комплекс организационных и административно-пра- 
в®,зых мер, призванных существенно повлиять на укреп
ление организованности и порядка. И все же, отмечалось 
на собраниях, эти меры не везде применяются до конца. 
На. некоторых предприятиях отнеслись к этой работе кам- 

• панейски, никак не могут в полной мере претворить в 
жизнь Закон о трудовых коллективах. Такое положение 
дел необходимо в корне изменить. Как указывает Ю. В. 
Андропов, «...борьба за дисциплину, порядок и организо
ванность сегодня —  это тот краеугольный камень, на ко
тором проверяются кадры, их ответственность за проведе
ние политики партии в жизнь».

Много проблем еще стоит перед коммунистами Томска.
В промышленности одна из главных —• выполнение планов 
поставок по договорным обязательствам. Почти две третьих 
общего числа предприятий в городе не справляются с 
этим показателем. За годы одиннадцатой пятилетки народ
ному хозяйству недодано значительное количество крано
вых электродвигателей, шахтных вентиляторов, лесомате
риалов, подшипников. Сделать все для выполнения до
говорных обязательств —  дело чести каждого коммуниста.

Томск —  город молодежный, студенческий, поэтому го
родская партийная организация особое внимание уделя
ла вопросам воспитания молодой смены. Боль
шую помощь в этом горкому партии оказывали верные 
ленинцы, испытанные ветераны партии, такие, как Е. В. 
Ивченко, К. М. Тарасенко, И. А. Привалихин, О. А . Анци- • 
ферова.

Широко развито в областном центре наставничество. 
Внимательным, самым заинтересованным отношением к 
молодым рабочим отличаются наши маяки: крановщица
В. П. Костебелова, формовщица Герой Социалистического 
Труда В. М. Горемыкина, машинист тепловоза Н. Г. Кор
жов, старший продавец центрального универмагу В. И. 
Князева и другие. Сегодня они —  делегаты высшего пар
тийного собрания коммунистов города.

Многогранна деятельность городской партийной .орга
низации. Партийный комитет в ответе за все, что делает
ся^ в городе. Сегодня горком КПСС отчитывается 
пеЬед делегатами о проделанной работе, но и каждый ком
мунист несет ответ перед своим главным Партийным соб
ранием, перед товарищами. Спрос этот строгий, потому что 
«есть у коммунистов преимущество одно — всегда в ата
ку первым подниматься!».

Делегат  томской городской партконференции
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ДЕЛ ПРИБАВЛЯЕТСЯ
У  речников отсчет време

ни свой.
— В порту я —  32 навига

ции. Крановщиком— 28 лет, 
—  рассказывает о себе В. Н. 

.Евтушенко. —  Сначала был 
грузчиком, Трюмы загружа
ли «вплечевую». Это по
том уже пошла техника. 
Выучился на крановщика. 
Управлял 'всеми видами 

, кранов. Сейчас— на плаву
чем ПК-51...

Беседовать с Василием 
Николаевичем легко. Прав
да, больше рассказывает не 
о себе.

—  Коллектив в порту хо
роший. Все больше кадро
вых рабочих, механизато
ров. Дел же у нас прибавля
ется. Нашли геологи нефть, 
газ —  пошли трубы, етрой-

На финише года

ПО ЕДИНОМУ 
Н А Р Я Д У

В социалистическом со
ревновании на Томском 
электромеханическом заводе 
лидирует бригада слесарей- 
сборщиков П. А. Канащен-

материалы,' специальной 
оборудование. Для села гру
зим минеральные удобре
ния, различную технику. 
Грузооборот теперь исчис
ляется миллионами тонн.

В прошедшую навигацию 
плавучий кран, на котором 
работает Евтушенко, грузил 
гравий, потом перегружал и 
складировал трубы боль
шого диаметра. А  навига
ция закончилась на раз
грузке гравия у строящего
ся моста через Обь.

—  Наш экипаж занял 
первое место в порту по 
итогам навигации, —  делит
ся радостью Василий Ни
колаевич. —  Сейчас меха
низмы ремонтируем. Народ 
уходит по очереди в отпус
ка, отгулы. Такова наша

ко из цеха №  4. Задание 
ноября этот коллектив пере
выполнил на 2,9 процента. 
Электротолкатели, шахтные 
лебедки, вентиляторы малых- 
серий передовики изготав
ливают с отличным качест
вом. Бригада работает по 
единому нарйду, в ее состав 
входят десять высококвали
фицированных специалис
тов. Наибольший вклад

1АР0ЛНАЯ СТРОЙКА
«КРАСНОЕ ЗНАМЯ» НА ОБЪЕКТАХ ЖИЛИЩНОГО СТРОМ.ТЁЛЬеШ;

И Т О Г И  Н Е Д Е Л И
Первая колонка цифр —  плановое задание, вторая —

фактическое выполнение.

Завод КПД производство сборного 
железобетона (куб. м) 2.900 3.000

Трест «Спецстройме- забивка свай (шт.) 400 394
ханизация» отрывка траншей (м) 695 514

укладка труб (м) 445 657
Трест «Томскжил- 
«грой»

кирпичная кладка 
(куб. м) 575 420

Трест «Томлесстрой» кирпичная кладка 
(куб. м) 2 1 0 2 1 2

Трест «Томсксель- 
строй»

кирпичная кладка 
(куб. м) 180 185
отделка квартир (кв. м) 103 106

Примечание. Трест «Томскгазстрой» кирпичную кладку 
завершил. Данные по монтажу элементов ДСК не при
водятся по странной причине: новый начальник комби
ната Л. Н. Лебедев запретил диспетчерским службам да
вать такую информацию в «Народную стройку». Наде
емся, что к следующему выпуску это недоразумение 
разрешится.

В Е Р Н Ы  С В О И М  

О Б Я З А Т Е Л Ь С Т В А М
Коллектив треста «Том- 

лесстрой» завершил свою го
довую программу. На строи
тельно-монтажных работах . 
освоено 13Д миллиона руб
лей. Успешно выполняются 
и целевые задания. В част- 
кости, для села построено 
сверх плана семь двухквар
тирных домов. Напомним, 
что томлесстроевцы были 
инициаторами движения за 
сверхплановый ввод объек
тов на селе.

Д. ДМИТРИЕВ.

специфика. Летом было не 
до этого.

...В 1955 году вступил 
В ... Н. Евтушенко в партию. 
Первые партийные поруче
ния выполнял старательно. 
А  через три года его избра
ли членом Томского горко
ма КПСС. Шесть созывов 
подряд он —  депутат Ле
нинского районного Сове
та.

Во время нашей беседы 
Евтушенко глянул на часы:

—  В горком партии надо. 
С отчетным докладом по
знакомиться. Коммуниста
ми Томска многое сделано 
в третьем году пятилетки. 
Но и проблемы есть, нере
шенные вопросы. Меня, на
пример, волнует, что не 
всегда добрая инициатива 
получает поддержку. О се
бе скажу. Решил выпол
нить личную пятилетку за 
четыре года. Одобрили, а 
дальше дело не пошло. На 
партсобрании покритикова
ли за это партком. И поде
лом. Ведь от поддержки 
парткома, зависит наша ра
бота.

Сегодня в порту— относи
тельное затишье. В разгаре 
лишь ремонт. В феврале 
подготовит свой кран и 
В. Н. Евтушенко. Потом пе
рейдет на ремонт другой 
техники. Есть у крановщи
ка и другие заботы: в
этом году он заканчивает 
Новосибирский речной тех
никум.

—  Времени на все хвата
ет. Можно многое сделать. 
Лишь бы сохранить мир. 
Все мы единодушно под
держиваем усилия партии 
и государства, направлен
ные на предотвращение 
термоядерной войны. Наши 
(«ысли и чаяния отражены 
в Заявлении Генерального 
секретаря ЦК КПСС, Пред
седателя . Президиума Вер
ховного Совета СССР Юрия 
Владимировича Андропова. 
Я знаю, что такое война. В 
четырнадцать лет встал к 
станку. Не будет новой вой
н ы -х ор ош о  будем жить. 
Только честно трудись.

В. Н. Евтушенко —  все
гда пример в работе. Его 
самоотверженный труд оце- ( 
нен высокими наградами—  
орденами Ленина и Тру
довой Славы III степени, 
медалями. Есть у него и 
знак «Почетный работник 
речного флота РСФСР».

В. КРОВЕЛЬЩИКОВ.
Фото автора.

успех внесли С. М. Горин, 
Ю. П. Кусков, Е. Н. Каши
рин.

Бригада обязалась выпол
нить план года к 28 декаб
ря. Т. ЗАХА РИ Н А.

ПЕРВАЯ ЕЛКА
Ее зажгли на Томском 

заводе резиновой обуви в 
честь сквозной комплексной 
бригады В. В. Ларина из 

\

НАШ КОММЕНТАРИЙ

НАСТУПИЛ ПУСКОВОЙ ПЕРИОД
Наступил самый ответственный этап 

в реализации программы жилищного 
строительства нынешнего года. Счет 
времени до конца отчетного периода ве
дется уже ке днями, а буквально часа
ми; «счет объемов, которые предстоит 
выполнить и представить к сдаче, 
идет пока на десятки тысяч квадрат
ных метров.

В чем причины напряжения, создав
шегося на стройках области? Во-пер
вых, подвел один из крупнейших на
ших заказчиков —  Томский нефтехи
мический комбинат. По титулу этого 
предприятия в план включены 2 0  ты
сяч квадратных метроз жилья, кото
рые не были обеспечены лимитами 
капитальных вложений. Поэтому без
условное выполнение государственного 
задания по сооружению жилья в Том
ске потребовало отвлечения крупных 
строительных сил на неплановые объ
екты: дома мобильного управления 
строительства «Томскэлистросетьстрой», 
«Сибэлектромотора», ГПЗ-5.

Второй фактор, определивший напря
женность на стройках, —  невы держ ан-. 
кость ритма в подрядных подразделе
ниях. Эта проблема требует особого 
разговора, и такой разговор состоится 
на страницах газеты в начале следую
щего года. Сейчас же важно другое —  
максимальное сосредоточение всех сил 
на пусковых объектах, причем обес
печение темпов вовсе не должно озна
чать забвения качества.

Основную тяжесть пусковой прог

раммы несут сегодня наши города: 
Томск, Стрежевой, Асино. В Колпаше- 
ве положение несколько лучше. С удо
влетворением можно отметить, что 
нынче, в отличие от прошлого года, 
очень неплохо выглядят районы обла
сти: почти все они либо близки к за
вершению своих обязательств по стро
ительству жилья, либо уже выполнили 
планы.

Предфитшшный этап народной 
стройки всегда наполнен особым со
держанием: размах работ становится 
поистине всеобщим. Сотни и тысячи 
людей привлечены с промышленных 
предприятий, вузов и НИИ в помохць 
строителям. Очень хорошо помогает : 
подрядным организациям Октябрьский . 
район, но пока еще недостаточно раз
вернулся Ленинский. Впрочем, кроме 
обеспечения численности, проблема 
привлеченных имеет еще один ас
пект. Чрезвычайно важно, чтобы люди, 
снятые ради жилищной программы со 
своих основных мест работы, имели; 
нормальные условия труда, чтобы дея
тельность каждого из них была по-на
стоящему продуктивна.

Как всегда, на финише года важней
шее значение . обретает организация 
общего строительного процесса. И 
здесь ответственность ложится на пле
чи первых руководителей городов и 
районов, строительных подразделений. 
Это не просто призыв или пожелание; 
это —  требование текущего момента.

Жилищная программа 1984 года дол
жна быть выполнена в полном объеме!

Действенность «Народной стройки»

«Дайте дорогу п о т о к у !»
Партийное бюро институ- лены необходимыми исход- обязало руководство отделов 

та «Томсксельпроект» на ными данными, в том выдать всю недостающую 
своем заседании обсудило документацию для села Во-
эту публикацию («Красное и по вине ™ДРядчи ронина до 2 5  декабря.
знамя», 11 октября). В кор- ка- Управление «Химстрои» Партбюро считает, что 
респонденции правильно затянуло согласование тех- «поток» должен распростра- 
поднят вопрос о важности нических условий на конст- няться не только на подряд- 
хозрасчетного потока и его рукции детского сада и ную организацию, но ■ и на 
основы —  непрерывного школы. Только 21 сентября проектную, и предлагает 
планирования, для чего не- подрядчик выдал данные, -продолжить разговор, нача- 
обходимо своевременное по- необходимые для составле- тый публикацией «Дайте 
лучение проектной докумен- ния сметной документации, дорогу потоку!». Руководст- 
тации. Партбюро отметило, что, ву института поручено под-

Действительно, согласно кроме объективных причин готовить для «Красного 
протоколу №  5 от 27 апре- создавшейся ситуации, есть знамени» соответствующую  
ля, предполагалось выдать и субъективные. Коллектив публикацию, 
документацию на со'цкульт- института не принял исчер- В. ГРЕЧУШНИКОВ,
быт' села Воронина в авгус- пывающих мер для ускоре- секретарь партбюро ине- 
те-сентябре 1983 Года. Но ния выдачи проектно-смет- титута «Томсксельпро- 
эти сроки не были подкреп- ной документации. Бюро скт».

40-го цеха. Этот коллектив 
выполнил годовой план и 
изготовил 940 тысяч пар са
пог. До конца года передо
вики обязались дополни
тельно к заданию сделать 
100 тысяч пар сапог. Образ
цы труда показывает сле
сарь П. П. Колупаев, прес
совщики А. Е. Сабаев, О. А. 
Клепиков, А. П. Баксан, 
швея К. М. Матюшенко.

Л. ЛИТВИНОВА.

П Л А Н -  
Д О С Р О Ч Н О

Коллектив Томского ме
бельного комбината выпол
нил план трех лет пятилет
ки по выпуску встроенной 
мебели. До конца года на 
предприятии изготовят сверх

плана 1.000 наборов «Та
мань». Наибольший вклад в 
досрочное выполнение зада
ния внесли коллективы це
хов № №  2, 3, 5.

Успех достигнут за счет 
повышения производитель
ности труда на основе ко
операции с объединением 
«Кавказ» (г. Краснодар).

В. ИШАК.

Л Е С Н О Й  ц е х З О В Е Т  С Л О В О  В Е Т Е Р А Н О В ВТОРОЕ ДЫХАНИЕ

П р а в о  п о б е д и т е л е
В трудовых коллективах 

Чулымского леспромхоза 
развернулось социалистиче
ское соревнование за до
срочное выполнение планов 
и обязательств года и трех 
лет пятилетки. План один
надцати месяцев перевыпол
нен по всем основным тех
нико-экономическим показа
телям. А  на 1 декабря уже 
выполнен годовой план вы 
пуска нормативно-чистой 
продукции. В счет четвер
того года X I  пятилетки вы 
дано более 2 .0 0 0  кубометров 
деловой древесины. Есть, все 
условия для досрочного вы 
полнения годового плана по 
трелевке, вывозке и реали
зации товарной продукции. 
Это деловой ответ нашего 
коллектива . на обращение 
коммунистов —  ветеранов 
лесной промышленности об
ласти ко всем труженикам 
леса.

Ряд коллективов бригад и 
экипажей выполнил свои 
трехлетние планы еще на 
1 ноября текущего года. Это 
— лесозаготовительный ком
плекс Сулзатского лесопун
кта, возглавляемый комму
нистом, делегатом районной 
партийной конференции 
Д. И. Максимовым, экипаж

на погрузке леса коммунис
та П. М. Еженекова этого 
нее лесопункта. А всего 
трехлетний план к 1 ноября 
выполнили 18 бригад и эки
пажей нашего коллектива. 
Среди них —  комсомольско- 
молодежная бригада А. М. 
Зипченко с Усть-Чулымско- 
го рейда. Среди лесопунктов 
лучших показателей доби
лись труженики Золотушин
ского, перевыполнившие
план по всем показателям. 
Неплохие результаты у кол
лектива Наргинского рейда.

Наш коллектив ищет и 
внедряет'. новое, передовое. 
Лесозаготовки ведутся тремя 
крупными лесозаготовитель
ными бригадами. Создан ме
ханизированный комплекс в 
Сулзатском лесопункте на 
базе агрегатов «ЛП-19», 
«ЛП-18», «ЛП-ЗЗ» и «ЛТ-154», 
на которых работает в ос
новном молодежь. Вывозка 
леса в этом лесопункте ве
дется транспортным комп
лексом. Бригады и комплек
сы в основном. работают на 
хозрасчетном подряде. Ско
рейшее освоение получен
ных агрегатов, их исполь
зование в три смены, ор
ганизация текущего ре
монта на месте позволят

высвободить людей с трудо
емких операций и поднять 
производительность труда на 
лесосечных работах. А  так 
как на агрегатных меха
низмах работает молодежь, 
решается проблема закреп
ления кадров.

Конечно, недостатки в ор
ганизации механизирован
ного комплекса есть. Это и 
нехватка запчастей, и еще 
одного, резервного, агрегата 
«ЛП-19». Выход одного из 
них останавливает работу 
всего механизированного 
комплекса, как это было, 
например, в ноябре.

Администрация, партий
ный, профсоюзный комите
ты, комитет ВЛКСМ на пе
риод зимнего комплекса ра
бот в лесу наметили массо
во-политические мероприя
тия, которые, мы уверены, 
скажутся на ходе' соцсорев
нования в первом квартале 
будущего года. Так, в прак
тику подведения итогов во
шли слеты передовиков про
изводства, победителей со
ревнования. Такие слеты 
проводятся по итогам перво
го квартала и года в целом. 
Подобная встреча недавно 
прошла по итогам работы 
за 11 месяцев. Она состоя

лась в пос. Сулзат, куда 
были приглашены более 90 
человек. Обсудили условия 
соревнования на 1984 год и 
первый квартал. Приняли 
соцобязательства на 1984 
год, обращение ко всем тру
женикам лесной отрасли
района. Взято обязательство 
безвозмездно отработать 
один день и заработанные 
средства перечислить в
Фонд мира.

Планируется провести во 
второй декаде декабря 
встречу наставников, вете
ранов партии и труда с мо
лодежью леспромхоза. В ■
первой декаде января со
стоятся слеты пропаган
дистов, агитаторов, политин
форматоров и смотр, худо
жественной самодеятельнос
ти леспромхоза.

На зимний период созда
ны 7 комсомольско-моло
дежных коллективов: две
бригады —  на разделке, зве
но —  на трелевке и 5 эки
пажей— на вывозке леса. А 
молодежь у нас умеет рабо
тать. Это показала бригада 
А. М. Зипченко.

А. ДЕРЛЫГА,
секретарь парткома Чу

лымского леспромхоза.

В декабре во двор потре
бителя —  Асиновского лесо
промышленного комбината 
Всесоюзного объединения 
«Союзплитпром» —  пошли 
наши лесовозы с хлыщами. 
15 «МАЗов» включены в 
транспортный комплекс ■ и 
работают в две-три смены. 
Пришли машины из Том
ска. Нам выделено десять, 
в работу пока включилась 
половина. Поставка хлы 
стов — это реализация 
продукции. На декабрь у 
леспромхоза большой план
—  реализовать на 671 ты
сячу рублей. Рассчитываем 
справиться. С начала года 
по реализации идем с опе
режением на 187 тысяч 
рублей, а по выпуску товар
ной продукции еще больше
—  на 270 тысяч.

Но по трелевке . мы з а - . 
должали. И это несмотря 
на то, что в леспромхозе 
действуют два лесозагото
вительных комплекса. Кол
лективные формы труда с 
применением бригадного 
хозрасчетного подряда, ко
эффициента трудового уча
стия вполне себя оправда
ли. На Тургайском лесопун
кте два года работает комп
лексом коллектив во главе 
с Павлом Федоровичем Тю- 
ринылц Его обязательство 
на год — 70 тысяч кубо
метров, а . с начала года к 
1 декабря было на счету 
около 66  тысяч. . Так что 
свой годовой план он вы 
полнит и, по нашим рас
четам, даст дополнительно

не менее -  полутора тысяч 
кубометров. На Копылов- 
ском лесопункте известен 
своими згспехами другой 
лесозаготовительный комп
лекс, которым руководит 
Николай Яковлевич Дани
ленко. Здесь трелюют лес 
бесчокер.ные «ЛП-18», а вал
ка производится вручную  
бензомоторными пилами. У  
этого лидера соревнования 
годовое обязательство. —  
83 тысячи кубометров. За 
1Т месяцев он заготовил 
больше 78 тысяч. Если 
учесть, что в декабре ком
плексу планируется загото
вить десять тысяч, кубомет
ров, то половина объема 
будет занесена на сверхпла
новый счет.

Да, хорошо работают в ле
сосеках, ко годовой прог
раммы леспромхоза эти Два 
коллектива не обеспечива
ют. Сейчас на Копыловском 
и на Тургайском лесопунк
тах создаются в спешном 
порядке три дополнитель
ных звена. Если леспромхо
зу удастся в декабре стре- 
левать 28 тысяч кубомет
ров, коллектив сможет рас
считаться с народным хо
зяйством по задолженности.

В спорте есть понятие 
«второе дыхание». Так вот, 
такое ускорение мы долж
ны гарантировать до конца 
третьего года пятилетки.

М. ВЛАДИМИРОВ,
начальник планово-эко
номического отделаАси

новского леспромхоза.
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Ц И Ф РЫ  И Ф А К Т Ы
В городской партий

ной организации
24.565 членов и 1.335 
кандидатов в члены 
КПСС. Из них почти 
11,5 тысячи —  рабо
чие, 9.702 —  женщи
ны.

Около 11 тысяч ком
мунистов трудятся в 
пром ы ш л е н н о с т и ,  
строительстве, торгов
ле и общественном 
питания.

4.565 членов и кан
дидатов в члены 
КПСС работают в уч
реждениях науки,
высшего образования 
и народного просве
щения.

Около 13,5 тысячи 
членов КПСС занима
ются в системе пар
тийной учебы.

Совершенствовать стиль, укреплять организованность
Никогда еще не знал Томск столь стремительного ро

ста и всестороннего развития, как в годы последних 
пятилеток. Это отмечают и сами томичи, и их гости.

В северной части города выросли корпуса теперь уже 
известного нефтехимического комбината, два производ
ства которого выдают так необходимую стране продук
цию —  полипропилен и метанол. Нефтехим дал жизнь 
новому району города — Октябрьскому.

Вдоль улицы Нахимова —  целый городок дважды ор
деноносного завода режущих инструментов. С новыми 
производственными корпусами, жилыми кварталами, 
оздоровительно-спортивным комплексом.

На востоке, в живописном бывшем загородье за 
Ушайкой, поднялись здания институтов и жилых домов 
филиала Сибирского отделения АН СССР.

Разве узнает тот, кто не был всего несколько лет в 
Томске, проспект Фрунзе, где построены самые красивые, 
современной планировки девятиэтажные дома.

Ка ж д ы й  раз, ког- Экзамен на зрелость
да после заверше- г
ния отчетно -  выбор

ных собраний на заводе, со
ставляешь список партийно
го актива, невольно задумы
ваешься над тем, как скла
дываются судьбы давно 
знакомых тебе людей, вспо
минаешь начало их работы 
на выборной должности, 
сравниваешь с сегодняшним 
днем.

Одним из первых в спис
ке —  В. В. Вахрушев, ра
диомонтажник, избранный

Вполне справедливо успехи того или иного кол
лектива связывают с именем руководителя. От его 
организаторских способностей, политической зре
лости, досконального знания порученного дела за
висят творческая, деловая обстановка, стремление 
людей к достижению наилучшего конечного ре
зультата.

Партийные комитеты уделяют большое внима
ние идейно-нравственному воспитанию руководя
щих кадров. Они учатся в университете марксиз
ма-ленинизма, школах- партийно-хозяйственного, 
актива. Свыше 1.200 хозяйственных руководителей 
являются пропагандистами, сотни —  политинфор
маторами.

«ЕС Л И  КОММУНИСТЫ
П О Р У Ч Й Ю Т  М Н Е .. .»

нынче в партбюро цеха, где ка цеха коммуниста М. Н. тельные комиссии йо кон- 
ему поручили органмзаци- Широкова. тролю за благоустройством,
онный сектор. Два преды- в  этом цехе я всегда бы - соблюдением правил совет- 
дущих года он был парт- ваго в дни коммунистам®- ск°й  торговли, но работе с 
групоргом. Надо сказать, ского субботника не только детьми, охране порядка. У  
что в то время, выполняя п 0  обязанности. Каждый Депутатской группы тесные 
решения X X V I съезда, раз нахожу что-то новое в контакты с партийным ко- 
партком значительно боль- наглядной агитаций, чему митетом, с головной груп- 
ше Внимания стал уделять МОжно поучиться Другим. пой народного контроля, 
партийным ' группам. И х у меют Мартемьянова, ее Но это сейчас. А  начало 
число увеличилось с 5 до активисты нешаблонно по- I7 Сизова было не простым. 
16, менялось и содержание дать привычное: результаты первые дни Виктор Мва-
работы коммунистов. Они соревнования, лозунг на те- “ “ ........“

мы дня...
Должен заметить, что 

среди партийных активи
стов на заводе около поло
вины —  женщины. Несмот
ря на семейные заботы. На

стали конкретнее занимать
ся проблемами повышения 
качества продукций, укреп
ления трудовой ДИСЦИПЛИ
НЫ.. Партгруппа, которую 
возглавил В. В. Вахрушев,

нович не знал, за что взять
ся, часто приходил за сове
том в райисполком, в наш 

. партийный комитет. К че
му ЭТО говорю? На общест
венной работе люди растут 
—  это факт. Партийное по- 

заставляет челове-
_ ___Ка и мыслить, и действо-выполняют соб ствен н ы е 1вать по_и чем прежде,

поручения. Назову из мно, батьюает ’особую ответ_
гих еще одну —  шлифов- * „
щицу Людмилу Афанасьев
ну Хазову, депутата обла- Вспоминаю в этой связи 
стного Совета. Избирали ее заседание партийного коми- 
в цехе председателем проф- теТа, на котором решался 
союзного комитета, затем вопрос о рекомендации ру-

была в этих вопросах едва ши женщины добросовестно РУчение 
ли не самой активном. ”  *'

Нынче на отчетно-выбор
ном собрании в этой группе 
от парткома была предста
вителем рабочая М. С. Ко- 
вецкая. Как заведено, пос
ле очередного тура собра
ний члены парткома анали- „
зируют их. Мария Семенов- секретарем партбюро, а., а ководителем в отстающий 
на вернулась с собрания с э ,̂01и году на заводском от- цех коммуниста В. И . Тито- 
массой впечатлении, рас- четно_выборном собрании ва. «Если коммунисты, пар- 
сказывала, что выступили ввеДи в С0Став парткома. тайный комитет поручают 
все девять коммунистов, тГюггмйяы Афанасьевны мне, я готов», —  сказал Т0-
говсрили предметно, дока- многие ^ аши инженеры мо- Титов, хотя знал, что

~ * м"'" не-ояботу ГУТ поучиться умению ана- предстоит ему крайне
yaooiy .. — ,................ глав- простая работа. Сейчас мы

оро- можем говорить, что с по- 
Йа ручением он справился. Цех 
на регулярно выполняет гоеу- 

"будет дарственный план, у на-
..... -*—«■ . г я вопоос об оога- чальника —— это очень важ —делам, моральному климату слушаться вопрос оо ища 
д р низании питания работай- ный покс

ков завода. Хазова не толь- за два года конфликтов с 
ко предложила тему об- людьми. И главное. Если 

но сама вызва- сначала Василии Иванович 
вопрос в качестве начальника ощ у-

магвитные пускатели для 
сельского ■ хозяйства, сокра
тилось число рабочих,

оощест-

зательно, не сбивались
мелочи. ' Оценивая р г ------- . ......
партгрупорга, коммунисты лизировать, находить

век дея тел ьн ы Г сл о Г  н Г в V - и в ^ д Т т а е н н о /^ д а ч и .
тар не бросГет ’д а  м ь 'и  “ -  Днях по ее предложению на ^ ь а м л н я »  госу-
ми в парткоме видели по заседании = « а ............_

на участке, растущему а в- — ........ —  —  НЫЙ -  не было
торитету Виталия Василье
вича Вахрушева, что не 
ошиблись в нем товарищи, суждения.

цехе, выпускающем лась подготовить 
вместе с другими 
венниками.

Говоря о Л. А. Хазовой,
Программа выпуска не вспомнил и другого делу- 
уменьшилась. Это результат тата, тоже рабочего, В. И. 
перевода всех бригад на Сизова. X  него, как и у Х а -  
единый наряд. Успех мы зоной, богатый обществен- 
вправе отнести на счет ный стаж —- неоднократно
коммунистов цеха, возглав- избирался секретарем цехо- чаЮ1Т " " не7 Г ’ Эти слова 
ляёт которых рабочая вого партбюро, дважды— чяе 
В. М. Мартемьянова. К а - ном парткома, второй созыв п'артийНых 
жегся, совсем недавно, —  депутат райсовета. Имея 
здесь же, в этом цехе, при- в виду большой опыт Вик- 
нкмали ее в партию. И уже тора Ивановича в работе с 
через год избрали секрета- людьми, мы поручили Си- 
рем партбюро. Инициатив- зову возглавить депутат- 
ны и вожаком оказалась скую группу в нашем мик- 
Вера Михайловна, общест- рорайояе. В ней люди из 
венную работу ведет, что разных цехов и отделов за
казывается, от души. Во вода, с других предприятий, 
всех своих начинаниях н а - Виктору Ивановичу удалось 
ходит поддержку начальяи- их объединить, создать дея-

щал себя только инжене
ром, то теперь он понял, 
что одними техническими 
знаниями результата не до
бьешься. Мы видим: ом
больше стал опираться на 
партийную организацию, 
работает как .воспитатель, 

«Если коммунисты пору- 
так

или иначе нередко звучат 
собраниях, 

заседаниях бюро, парткома. 
Значит, человек берется за 
новое дело. Значит, берет 
на себя ответственность. В 
конечном итоге обществен
ная работа принесет пользу 
и ему самому.

В. УСТИНОВ, 
секретарь парткома ра
диотехнического завода.

Преображается центральная площадь города, нося
щая имя В. И. Ленина.™

Томску, одному из крупных экономических и куль
турных центров Западной Сибири, уделяется большое 
внимание Центральным Комитетом КПСС, Советом Ми
нистров СССР. Он развивается комплексно, по гене
ральному плану.

Вот некоторые цифры, позволяющие более точно оце
нить сделанное в одиннадцатой пятилетке. В развитие 
народного хозяйства вложено 775 миллионов рублей. В 
два раза увеличился ввод основных фондов. Это та 
основа, опираясь на которую, томичи наращивают Про
изводство. Объем выпуска промышленной продукции к 
уровню 1980 года вырос на 19,6 процента.

Введено 555 тысяч квадратных метров жилой пло
щади, общежития ва 3 тысячи человек. Об улучшении

жизни свидетельствуют и такие данные. Средняя зара
ботная плата выросла на 10,3 процента и сегодня со
ставляет 218 рублей. Только в этом году будет выпла
чено пенсий почти 5 миллионов рублей. Томичи стали 
покупать больше продовольственных товаров на 12,5 
процента, а других — на 22,9 процента.

Успехи тружеников Томска — результат их самоот
верженного труда, инициативы, творчества, широкого 
развертывания социалистического соревнования. В аван
гарде томичей идут коммунисты. Городская партийная 
организация, самый большой отряд коммунистов обла
сти, совершенствует стиль работы, утверждает делови
тость и организованность, повышает ответственность 
кадров за порученное дело.

Сегодня делегаты городской партийной конференции 
подведут итоги Сделанному за три года, определят даль
нейшие пути по выполнению решений X X VI съезда 
КПСС.

ТРУ Д О В А Я
ДОБЛЕСТЬ

В 1979 году Томск 
награжден орденом 
Октябрьской Револю
ции.

Трудовые успехи 
четырех предприятий 
отмечены орденами 
страны.

Семи вузам и науч
но - исследователь
ским институтам вру
чены ордена СССР.

Среди томичей, жи
вущих сегодня в го
роде, 6 Героев Со
ветского Союза, 16 
Героев Социалистиче
ского Труда.

Двоим присуждены 
Ленинские премии, 22 
— Государственные 
премии СССР.

Почетных званий 
удостоены более 135 
человек.

ОТ и заканчивается
еще один год. Год 
примечательный. Он 

всем нам принес удовлетво
рение ^наведением порядка 
в трудовых коллективах. 
Мы стали работать значи
тельно лучше, добиваться 
большего. В домостроении 
утверждается ритмичность. 
Неприятным воспоминани
ем. остаются те штурмы, 
которые обычными были в 
ноябре— декабре, когда «го
рел» план ввода жилья и 
оставались недоделки еще 
не на один месяц —  уже но
вого года.

А  если говорить о нашей 
бригаде, то она еще летом 
справилась, с заданиями 
трех лет, а затем и текуще
го года пятилетки.

Однако можно и нужно 
работать с большей эффек
тивностью. К сожалению, 
не удалось преодолеть ту  
самую силу инерции, при
вычку к старому, на кото
рые обращалось внимание  ̂
на ноябрьском прошлого го
да Пленуме ЦК КПСС. С 
беспокойством об -  этом го
ворили коммунисты на про
шедших отчетно-выборных 
партсобраниях и конферен
циях.

В своей бригаде мы очень 
внимательно знакомились с 
принятым на днях' поста
новлением' ЦК КПСС о 
дальнейшем развитии и по
вышении эффективности 
бригадной формы - организа
ции я стимулирования тру
да. У  домостроителей есть 
добрый опыт. Но мы начи
наем топтаться на месте, 
проявляем какую-то ро
бость. И сами рабочие, и 
инженерно-технические ра
ботники, и руководители 
убеждены, что пришло вре
мя создавать сквозные кол
лективы, отвечающие , за 1

П Р Е О Д О
Е Р

Л Е Н И Е
ц  И  ш

Социальные перемены.

Около 26 тысяч томичей в последние три года улучши
ли жилищные условия. Свыше 2.200 семей переселено из 
подвалов, бараков, ветхого жилья. Основным индустриаль
ным предприятием, возводящим дома в городе, стал домо
строительный комбинат.

возведение какого-либо объ
екта С. нуля и до конца. 
Для начала хотя бы цикл 
Определенных работ. Гово
рила Я об Этом с начальни
ком территориального уп
равления строительства
Б. -Ж, Мальцевым. Согласен, 
поддержал вроде бы. А  
дальше? Опять сомнения. 
Вспомнили о попытке соз
дать крупную бригаду ка
менщиков. Развалилась она. 
А  почему, так и не разобра
лись до, конца. Я  же убеж
дена, что причина Неудачи 
не в, самой бригаде. Ведь и 
планирование, и техноло
гия, и организация труда . 
остались прежними, не со
ответствующими возможно
стям крупного коллектива.

Сказывается привычка 
работать мелкими бригада
ми. Жизнь же учит, к при
мер}', что отделку дома 
полностью надо поручать 
одной крупной бригаде. В 
едином коллективе больше 
организованности, порядка, 
эффективнее используются 
средства, достигается и зна
чительная экономия. Как

бы то ни было, когда на 
объекте много бригад, труд
но НалаДйТь точный учёт 
расходования материалов. 
Потому и потери. Самый 
простой пример. Сколько 
еще валяется на стройках 
«Забытых» (а попросту бро
шенных) рулойов обоев, 
плиток. Кем, какой брига
дой? Попробуй, разберись. 
Я уже не говорю о том, что 
в единой бригаде проще, 
сподручнее, что ли, органи
зовать труд людей, пра
вильно их расставить, со
блюсти последовательность 
выполняемых работ. Да и 
по итогам сделанного на 
объекте можно точнее опре
делить затраты, оценить 
качество и труд по конеч
ному результату.

В интересах дела в со
став крупных бригад мож
но включать и инженерно- 
технических работников: 
скажем, мастера. Сейчас он 
не очень-то заинтересован в 
слаженной работе бригад. Х о 
рошо, если повезет, как, на
пример, нам. Мастер Л. Г. Ба- 
балюк всегда с нами, честно

выполняет свою роль.
Думая о работе в новом 

году, не могу не вспомнить 
О проблемах, с которыми 
сталкивались раньше и 
сталкиваемся по сию пору. 
Проблемах не новых, но мы 
вынуждены говорить о них 
на партийных и рабочих 
собраниях, так как они не 
решены (порой дело огра- 
, ничивается одноразовым 
усилием). Вновь о растворе. 
После критики, постоянных 
напоминаний наконец-то в 
нашу бригаду раствор стали 
поставлять четко. Да не
долгой была радость. Дня 
два она длилась, а потом 
вновь намеченные графики 
уложились в старую усто
явшуюся «систему» перебо
ев. О качестве же —  боль
ше разговоров. Нужен ра
створ на известковой осно
ве, а его все нет.

Сейчас наша бригада ра
ботает на отделке детско
го сада. Очень нужен он 
строителям. Сколько ; еще 
женщин, квалифицирован
ных работниц,. вынуждены  
сидеть Дома.

А  в это же время на по
мощь строителям отвлека
ются работники других 
предприятий города. У  них 
же свои планы. У  нас, как 
бы то ни было, качество 
страдает —  ведь опыт у 
привлеченных не так богат, 
как у самих строителей.

Не улучшаются взаимо
отношения с субподрядчи
ками. И  здесь, на детском 
саде, темпы работ сдер
живаются из-за того, ЧТО 
не можем дождаться элек- 
трикоз, работников пром- 
вентиляции.

Разрешению таких про
блем, что зависят от уси
лий смежников, а порой и 
разных трудовых коллекти
вов, надо уделить самое 
серьезное внимание и отде
лу строительства и город
ского хозяйства горкома 
КПСС. Не может же, к 
примеру, быть извечной та 
же проблема поставок сто
лярных изделий. И не хва
тает их, и качество низкое. 
Правда, создали столярные 
цехи у строителей, а пере
бои в снабжении их про
дукцией так и остались. 
Правильно поднимала этот 
вопрос областная печать. 
Может быть, целесообразно 
сосредоточить производство 
столярных изделий На 
ДОКе? Сейчас же ассорти
мент его продукции не ш и
рок. Единое, крупное про
изводство, думается, можно 
основательно механизиро
вать, да и продукция бу
дет лучшего качества.

Если быть Вполне откро
венной, очень мешает делу 
недостаток энергии в дости
жении поставленных целей. 

М. СИРЙТКИНА, 
бригадир отделочников 
домостроительного ком
бината, Герой Социали

стического Труда.

Камиль Халеевич Валитов —  энер
гетик цеха № 1 2  манометрового заво
да. На его попечении— автоматика. Ее 
грамотное обслуживание доверено ему, 
выпускнику института автоматизи
рованных систем управления и радио
электроники.

Третий год работает в цехе К. X . Ва
литов. Его способности организатора

заметили здесь и вскоре избрали се
кретарем комсомольской организации. 
Недавно, коммунисты приняли его в 
свои ряды.

НА СНИМКЕ: с вступлением в чле
ны^ КПСС Камиля Халеевича поздрав
ляют товарищи по работе.

Фото В. Кровелыцикова.

Темпы и качество
Ожидается, что за три года пятилетки промышлен

ность города реализует продукции сверх плана более 
чем на 33 миллиона рублей. За этим — то творческое 
отношение к делу рабочих, Инженеров, техников, кото
рое позволяет находить резервы для перевыполнения 
заданий. За этим — продуманная организация произ
водства, энергия руководителей.

Еще к 66-й годовщине Великого Октября свыше 11 
тысяч рабочих, 634 цеха, бригады, 5 предприятий вы
полнили планы трех лет пятилетки.

Но сегодня мало просто выполнить план. Надо про
изводить продукцию, которая нужна, высокого качест
ва и в нужном ассортименте. Соответствовать этим 
требованиям удавалось далеко не всегда и не во 
всем. Тому подтверждением таной факт; ни один год 
город в целом не выполнил своих обязательств по 
договорным поставкам.

ЭКСПЕРИМ ЕНТА m

БОЛЬШЕ ДЛЯ ОБЩ ЕСТВА -  ЗНАЧИТ БОЛЬШЕ ДЛЯ СЕБЯ

НЕ ОШИБУСЬ, если 
скажу, что сегодня 
главной темой разго

воров в коллективе стал эк
сперимент по расширению 
прав производственных
объединений в планирова
нии и хозяйственной дея
тельности, который начнет
ся на предприятиях на
шего министерства с перво
го января 1984 года.

Партийный комитет,
профсоюзные комитеты, ад
министрация провели от
крытые партийные и рабо
чие собрания в цехах и от
делах. Речь шла об основ
ных положениях экспери
мента и, в этой связи, о за
дачах каждого коллектива. 
На собраниях было выска
зано немало дельных пред
ложений, которые позволили

продумать комплекс меро
приятий по совершенствова
нию внутризаводского хоз
расчета, технической подго
товке производства, укреп
лению дисциплины труда. И 
все же, судя по вопросам 
на политднях, лекциях, по

занятым на особо ответст
венных работах, а также за 
профессиональное мастерст
во. Разрешаются надбавки 
высококвалифицирован н ы м 
ИТР и служащим до 50 про
центов должностного окла
да. Разрешается также 
устанавливать оклады вы
сококвалифицированным ра
бочим на особо важных ра
ботах До 250 рублей в ме
сяц.

У  людей возникают воп
росы: как будет произво-литинформациях, судя по 

личным контактам с рабо- диться это поощрение —  
чими, инженерно -  техниче- временно или постоянно. Т/ГИ
ским персоналом, мы в пар
тийном комитете, в дирек
ции пришли к выводу, что 
изучение основных положе
ний эксперимента надо ве
сти непрерывно. Вот, на
пример, такой момент. С 
будущего года предприя
тию предоставлено право 
самому устанавливать объ
ем НЧП, численность рабо
тающих, повышение допла
ты к тарифным ставкам,

что произойдет, если работ
ник, получающий доплаты, 
снизит результаты?.. Чтобы 
не было неясностей, в объ
единении дополнены про
граммы экономической и 
политической учебы, фа
культетов народного универ
ситета. Систематически да
ются консультации нашей 
многотиражной газетой. Пар
тийный комитет ■ утвердил 
комиссию по контролю де

ятельности администрации в 
режиме эксперимента, в 
декабре еще раз обсудим 
главные проблемы на пар
тийном собрании всего объ
единения.

Начало эксперимента —  1 
января 1984 года. Но по су
ти он уже начался. Вот, к 
примеру, долгосрочные нор
мативы на социальные 
фонды. М ы посмотрели, что 
будем иметь в 1984 году и 
поняли, что Нас это не уст
раивает. Как укрепить ма
териальную базу социально
го плана, одновременно со
хранив фонд заработной 
платы? Решили принять 
встречный план —  увели
чить выпуск в 1984 году 
асинхронных электродвига
телей на 18 тысяч штук 
против плана, предло
женного министерством. 

. Реальная выгода от та
кой напряженной рабо
ты. видна будет уже в 
1984 году. Если нам плани
ровалось на жилищное стро

ительство 12 0  тысяч рублей, 
то, реализуя Встречный план, 
мы сможем израсходовать 
на эти цели 300 тысяч.

То есть формула экспери
мента четкая: коллектив, 
уверенно выполняющий свои 
обязательства перед народ
ным хозяйством, получает 
возможность усиливать свое 
социально -  экономическое 
развитие.

Разъяснить суть экспери
мента буквально каждому —  
лишь половина дела. Вторая 
—  выработать повышенное 
чувство ответственности у  
руководителей всех . уровней 
за выполнение хозяйствен
ных договоров, плановых 
заданий по повышению про
изводительности труда.

Совместным решением ад
министрации и партийного 
комитета в ноябре текуще
го года ряд основных под
разделений укреплен опыт
ными организаторами из 
служб предприятия. В. П. 
Шевелев, начальник ОТК,

в прошлом возглавлял сбо- 
рочно -  механический цех. 
После него здесь сменилось 
три руководителя, но под
разделение работало нерит
мично. Мы обратились к 
коммунисту Шевелеву с 
просьбой вновь вернуться в 
цех. Он правильно понял 
партийное задание, энергич
но взялся за дело. На
чальника передового на 
предприятии цеха №  8  ком- 

. муниста А. И. Колупова мы 
попросили возглавить са
мый отстающий ц е х '№  2  на 
крановой площадке. И здесь 
результаты обнадеживают.

Главное же —  экспе
римент пробудил скры
тую энергию во всех отрас
лях жизни коллектива —  
в производстве, творчестве, 
общественной жизни. Мы  
верим в его успешное за
вершение.

В. ЗИЕНКО, 
генеральный директор 

объединения «Сибэлек- 
тромотор».

Потенциал науки
Томск известен как центр науки, крупных высших 

учебных заведений.
В подразделениях филиала Сибирского отделения 

АН СССР трудятся 1.150 работников, в том числе — 
20 докторов и 175 кандидатов наук. Лишь в прошлом 
году коллективами филиала выполнено госбюджетных 
и хоздоговорных работ на 13 миллионов рублей.

Созданы филиалы Всесоюзных научных центров АМН 
СССР — онкологического* кардиологического, психи
ческого здоровья и отдел медицинской генетики.

Вузы города в одиннадцатой пятилетке подготовили 
более 21 тысячи специалистов для народного хозяйства, 
науки и культуры. Защищено 40 докторских и 563 кан
дидатские диссертации.

Совет ректоров
Он функционирует уже 

более десяти лет. Накоплен 
. определенный опыт, возрос

ло его воздействие на коорди
нацию усилий ученых, педа
гогических кадров по подго
товке специалистов для на
родного хозяйства и культу
ры, исследований в новей
ших областях науки и тех
ники.

Объединение усилий учеб
ных и научных коллективов, 
Что входит в задачу нашего 
совета, позволило подгото
вить больше работников с уче
ными степенями. Сейчас в 
вузах при неизменной чис
ленности научно -  педаго
гических кадров работают 
2 0 0 - докторов наук и 2 .2 0 0  
кандидатов. Партийные ор
ганизации, ректораты стали 
больше заботиться о том, 
чтобы профессора вели ак
тивную учебно -  воспита
тельную деятельность. Все 
это не могло не сказаться 
на повышении успеваемости 
студентов. Особенно в меди
цинском институте, питомцы 
которого глубже усваивают 
знания. Здесь высока абсо
лютная успеваемость и боль
ше тех, кто сдает экзамены 
на «хорошо» и «отлично». ■*

У  томских вузов немал 
потенциал для научных ис
следований. Но - он еще бо
лее возрастает при коопера
ции сил учебных заведений, 
их НИИ и академических 
институтов. Этим во многом 
объясняется рост хоздого
ворной и хозбюджетной те
матики. В этой пятилетке 
исследования составили 141 
миллион рублей. Экономи
ческий эффект, подтверж
денный данными промыш
ленности, увеличился с 66,7 
миллиона в 1980 году до 
889,7 миллиона рублей в 
1982 году. Надо отметить 
усиление внимания к комп
лексным проблемам. Это —  
А С У  Томской области, ав
томатизация научных иссле
дований и технологических 
процессов, порошковая ме
таллургия, проблемы неф
техимии, охрана окружаю
щей среды, приборострое

ние, геофизика, строитель
ство, электроника и другие. 
Почти все они связаны с 
развитием нашей области. 
Всего же около 17 процен
тов исследований ведется 
для ее организаций, пред
приятий и учреждений и 
связано с бурным развити
ем экономики области на 
основе научно -  техниче
ского прогресса.

Совет ректоров высказал 
рекомендации и рассмотрел 
возможности повышения 
уровня исследований и ус
корения внедрения их ре
зультатов в производство на 
основе постановления ЦК  
КПСС и Совета Министров 
СССР «О мерах по ускоре- 
нию научно -  технического 
прогресса в народном хо
зяйстве», принятого в авгу
сте этого года.

Сейчас создается единый 
межвузовский эксперимен
тально -  производственный 
комплекс. Он позволит зна
чительно сократить путь в 
практическому применению 
достижений науки и техни
ки. И уже есть немалые 
результаты. Взаимные услу
ги, оказываемые через 
комплекс, приближаются к 
миллиону рублей. Почти в 
два раза вырос коэффици
ент использования уникаль
ного оборудования. Наш 
опыт рассматривался в Госу
дарственном комитете по 
науке и технике и получил 
одобрение.

Информация, которой рас
полагает совет ректоров, 
свидетельствует о том ,- что 
начинает складываться не
желательное соотношение 
между госбюджетными и 
хоздоговорными исследова
ниями. Тенденция в пользу 
хоздоговорных. свидетельст
вует об ослаблении фунда
ментальных исследований.

Наши усилия, организа
торская работа должны быть 
направлены на более пол
ное использование потенци
ала вузов города.

И. ЧУЧАЛИН,
председатель совета рек
торов вузов Томска, про

фессор.

У
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ХРОНИКА
ПАРТИЙНОЙ
Ж ИЗНИ

ОТЧИТЫВАЕТСЯ

П А Р Т К О М
Н А  БЮ РО ТОМСКОГО  

ГОРКОМА КПСС отчиты
вался партком завода ре
жущ их инструментов.

Речь шла о совершенст
вовании массово-политиче
ской работы. На этом пред
приятии больше стали ис
пользоваться различные 
формы устной пропаганды, 
Информации и политической 
агитаций: единые ПоЛит-
дни, вечера вопросов и от
ветов, «дни открытого .пись
ма». Партком, хозяйствен
ные руководители завода 
Постоянно стремятся под
нять роль социалистическо
го соревнования, чтобы оно 
улучшало трудовое воспита
ние. Большое внимание уде
ляется внедрению бригад
ных форм организации тру
да. Сегодня на заводе —  109 
бригад, из них 72 работают 
по единому наряду.

Партийная организация 
завода целенаправленно за
ботится о социальном раз
витии предприятия, органи
зации свободного времени 
трудящихся. Сделано нема
ло, но требования июньско
го Пленума ЦК КПСС дик
туют иной уровень работы, 
чем прежде.

В массово-политической 
работе парткома, по мнению 
бюро горкома, имеется не
мало существенных недо
статков. Идеологической ра
боте в некоторых цехах 
присущ формализм, недоста
точно внимания уделяется 
использованию лучшего
опыта.

ВСТУПАЯ В ЗИМУ
БЮРО КОЖ ЕВНИКОВ- 

СКОГО РАЙКОМ А КПСС  
утвердило организационно
партийные и массово * по
литические мероприятия по 
организованному проведе
нию зимовки скота.

В ходе зимовки состоит
ся смотр-конкурс центров 
общественно -  политической 
работы животноводческих 
ферм и комплексов. Для 
проведения см'отра в каж 
дом хозяйстве созданы орг
комитеты. Итоги будут под
водиться ежемесячно.

ПОСЛЕ КРИТИКИ
К А К  РЕАЛИЗУЮ ТСЯ  

КРИТИЧЕСКИЕ ЗАМ ЕЧ А
НИЯ и предложения ком
мунистов, высказанные в 
ходе отчетов и выборов в 
партийных организациях 
швейной фабрики, объеди
нения «Томекоблшвейбыт», 
речного порта.

Об этом шла речь на бю 
ро Ленинского райкома 
КПСС. В этих парторгани
зациях критические замеча
ния внимательно изучены, 
обобщены. По ним начата 
конкретная работа.

Коммунисты швейной 
фабрики" из партгруппы 
бригады А. А. Хромовой, на
пример, предложили на По
токе по изготовлению 
школьной формы объеди
нить две бригады в одну я 
довести ей оптимальный 
план выпуска. Работа по 
разделению труда, расста
новке оборудования, закре
плению опытных механиков 
завершена, и теперь кол
лектив работает устойчиво, 
с перевыполнением зада
ний.

В ателье №  6 производст
венного объединения
«Томекоблшвейбыт» на от
четно -  выборном собрании 
партийная организация под
верглась критике за слабое 
развитие наставничества. 
Теперь здесь закрепили за 
новичками опытных ‘рабо
чих, заключили договоры 
между наставниками и под
шефными.

Успешно проводится рабо
та с критическими замеча
ниями и предложениями в 
партийной организации реч- 

• ного порта, где из 47 пунк
тов по 36 приняты надле
жащие меры.

З А Д А Ч И

ЛЕСОЗАГОТОВИТЕЛЕЙ
ПЕРЕД ЛЕСОЗАГОТОВИ

ТЕЛЯМИ РАЙОНА бюро 
Колпашевского горкома
КПСС поставило' задачу: 
максимально использовать 
возможности зимнего пери
ода для преодоления отста
вания в выполнении планов 
заготовки, вывозки и раз
делки древесины.

Решено на основе внедре
ния коллективных форм ор
ганизации и стимулирова
ния труда, хозрасчетного 
подряда, коэффициента тру
дового участия широко раз
вернуть социалистическое 
соревнование за достижение 
в первом квартале 1984 го
да не менее 42 процентов 
годового плана по вывозке 
древесины, __________ _

ПРИСЛОНИВШИСЬ к  
дюралевой стенке, си
дят десантники. Про

шло чуть больше часа-, как 
самолет, сделав над аэро
дромом круг, лег на задан
ный курс. Вслёд за ним 
летит второй. Где-то внизу 
остался пригород Киева, а 
впереди -— неизвестность.

Василий вздохнул, посмот
рел по сторонам. Слева рас
положился Коля Белов, 
справа —  Петя Николаев, 
далее—Наташа Сахонь, сло
вацкие проводники. У  самой 
двери приютился командир 
группы —  Алексей Семено
вич Егоров.

В иллюминаторах вспых
нули и погасли сполохи. 
Звонче заработали двйгате- 
ли, и самолет стал наби
рать высоту. «Миновали 
линию фронта!» ■— прокри
чал кто-то. Крепкие нервы 
у подрывников, но все же 
вздохнули облегченно.
Вспомнились Василию Си
бирь, родные места, бра
тишки, сестренки. Как они 
там? Написал им недавно, 
что жив-здоров, пусть не 
беспокоятся, останется ж и
вой —  обязательно свидят
ся.

Родился Василий Иванович 
Кузнецов в Томской области. 
Есть в Асиновсном районе 

Деревня Латат — там и стоит 
его родной дом. Семья — де* 
вять человек.

В семнадцать лет отпра
вился Василий на Алдан про
мышлять золото. На четвер
тый год возвратился домой. В 
1939 году проводили его на 
службу в Красную Армию. 
Попал в саперную- часть, слу
жил тут же. в Сибири. Потом 
— Карельский перешеек, бои 
на линии МаннергейМа. Вое
вал всего десять дней: За
кончилась война с Финлянди
ей. Снова потекли дни боевой 
учебы. Уже подходил конец

службе, да с запада пришла
большая война.

Боевые действия полк на
чал на Смоленском направле
нии. Сильно там напирали 
фашисты. Под Ярцевом часть 
попала во вражеское кольцо. 
Вырваться удалось не всем. 
Среди тех, кто не проскочил, 
оказался и Василий Кузнецов.

Переждали, пока угомонит
ся все вокруг, и отправились 
вдоль линии фронта, по вра
жеским тылам. Вышли на 
Черниговщину и под селом 
Гута Студенецкая повстреча
ли местных партизан.

Саперу оказались рады. 
Создавалась группа подрыв
ников. Ее командир лейте
нант Алексей Садиленко, 
тоже из окруженцев, как 
узнал о военной специаль
ности Василия, сразу по
тяну* к себе:

—  Мне такие, как ты, по
зарез нужны...

Ядром взвода подрывни
ков стали Николай Денисов, 
Сергей Кошель, томич Все- 
.еолЪд Клоков, ставший по
том Героем Советского Со
юза, москвич Володя Пав
лов, пионер Вася Коробко, 
Филипп Кравченко, Иван 
Цымбалист...

Доставали взрывчатку из 
неразорвавшихся бомб, са
ми мастерили мины и вы
ходили с ними на шоссей
ные и железные дороги. 
Девять вражеских эшелонов 
йодорвались на минах, по

ставленных Василием, пока 
партизанское соединение 
А. Ф. Федорова рейдировало 
по Черниговской, Гомель
ской да Брянской областям.

Самая жаркая пора на
ступила, когда с Чернигов
щины ушли в западные об

ласти Украины. Стояла за
дача —  блокировать Кйвель- 
ский железнодорожный
узел. Вот сюда, где готови
лись большие дела, с Боль
шой земли прилетел стар
ший лейтенант А. С. Егоров, 
назначенный заместителем 
командира соединения по 
подрывной работе.

Потребовались ■дополни
тельно минеры, много ми
неров. И х стали готовить в 
специально созданной шко
ле, которую подрывники 
прозвали, «лесной академи
ей». Для обучения был 
оборудован полигон с , же
лезнодорожным полотном и 
рельсами.

Сдав экзамены, одна груп
па ' за другой уходила на 
выполнение задания, Загре
мели на дорогах взрывы. 
Летом 1943 года, В разгар 
Курске -  Орловской битвы, 
Ковельский узел был по 
существу парализован. Сот
ни вражеских эшелонов не 
дошли до места назначения. 
Из них 13 подорвались На „

минах, поставленных В. И. 
Кузнецовым.

И ВОТ новое за
дание. Из рас
формированного 

партизанского соединения 
А. Ф. Федорова в разное 
время в Словакию вылете

ли группы П. Величко, 
А. Садиленко, В. Квитин- 
екого, Д. Резуто... Двадцать 
два подрывника летят в 
тыл врага с А. С. Егоровым.

Под потолком замигала 
красная лампочка. Самолет 
пошел \ на снижение. По
слышалась • команда пры
гать. Первым шагнул в от
крытую дверь командир. За 
ним —  все остальные.

Приземлились в основном 
благополучно. Василий Кузне
цов опустился на крону могу
чего бука. Вытащил кинжал, 
перерезал одну стропу, вто
рую и не успел удержаться — 
затрещали ветки, он с шумом 
заскользил вниз. Упал на что- 
то Мягкое. В тот же миг его 
подбросило, и черная тень с 
ревом понеслась прочь. Васи
лий инстинктивно схватился 
за автомат, но... вокруг стлал
ся утренний туман.

Постепенно группа собра
лась в полном составе. Здесь, 
на горе Прзшиву, и обоснова
лись десантники. Отсюда они 
уходили на поиски явочных 
квартир, на связь с подполь
ем. А к ним в горы, узнав 
о советских парашютистах, 
шли и шли люди, пожелавшие 
взять в руки оружие. Вот

их уже тысяча, полторы, на
конец, более двух тысяч. Воз
никла партизанская бригада, 
командиром которой стал А. С. 
Егоров, а начальником штаба 
А. П. Ржецкий. Командиром 
одного из батальонов был на
значен В. И. Кузнецов.

В Словакии назревало 
народное восстание. В зада

чу партизан входило помочь 
ему разгореться. Все чаще 
они спускались с гор, напа
дали на вражеские гарни
зоны, освободили город 
Банска-Бистрица, ставший 
центром восстания.

События развертывались 
быстро. .Когда на участке 
фронта, где находилась 
бригада П. Величко, навис
ла угроза вражеского про
рыва, А. С. .Егоров послал 
туда батальон Василия Куз
нецова.

Немцы шли в атаку при 
поддержке танков. Хлопали 
противотанковые ружья, нй 
особого урона они не могли 
причинить «королевским 
тиграм». Предвидя танко
вую атаку, командир еще 
на рассзете приказал за
минировать подходы к пози
циям. И вот теперь, Затаив 
дыхание, он из укрытия 
наблюдал, как все ближе и 
ближе подходят брониро
ванные машины. Наконец 
подскочил и окутался пы
лью первый танк. За ним—

второй, такая же участь по
стигла «фердинанд». Ос
тальные машины замедли
ли ход, как бы раздумывая, 
а затем попятились назад.

Как известно, восставших 
предали командование при
соединившихся было к не
му словацких воинских ча
стей и лидеры вошедших в 
штаб восстания буржуазных 
партий. Партизанам при
шлось отходить в горы и 
там продолжать борьбу до 
прихода Красной Армии.

1945 ГОДУ В. И. Куз- 
нецов демобилизовал
ся. Побывал на роди

не, но потянуло туда, где 
воевал. Предложили ему 
хозяйственную работу —  
пост директора маслозаво
да в селе Дегтяри. Нелег
ко постигал премудрости 
хозяйствования. С палкой в 
руке, припадая на простре
ленную в горах Словакии 
ногу, он целые дни был в 
хлопотах: то спешил на
строительство базы, то от
правлялся в областной 
центр выпрашивать цемент, 
кирпич, оборудование. По
нравилось ему село, позна
комился с чудесной дивчи
ной Олей, сыграл свадьбу 
да так и остался на Черни
говщине.

Я слушаю Василия Ива
новича и поражаюсь, что 
ему довелось пережить, ис
пытать.

Служба подрывника не
мыслима без риска. Прежде 
чем установить мину, нуж
но преодолеть по бездоро
жью не один десяток кило
метров, выбрать подход к 
железнодорожному полотну, 
иногда убрать часового и, 
наконец, быстро, с ювелир
ной точностью заложить и

замаскировать мину. И в то 
же время не смей торопить
ся, будь хладнокровным!

Обычно после минирова
ния группа торопилась 
отойти. Но, бывало, парти
заны оставались, чтобы до
бавить по эшелону огонь
ка.

— Однажды был такой слу
чай, — рассказывает Василий 
Иванович. — Без принлючений 
установил мину, отполз к 
прикрывавшим меня товари
щам. Поезда ждали недолго. 
Мина сработала четко, и пе
редние вагоны покатились 
под откос. Открыли мы огонь, 
как полагается, И с хвоста, 
и с головы эшелона. Вдруг 
слышим женсние крики. Ока
зывается, женское пополнение 
следовало на -фронт. Фрау на
чали яростно отстреливаться. 
Видим, дело сделано, пора от
ходить. И вот тут, когда мы 
повернули назад,' я почувство
вал удар — три пули свали
ли меня. Ну и доставил я хло
пот товарищам! Вес у меня 
килограммов девяносто с лиш
ним. Еле дотащили. Потом 
шутили: «Вот это тебя угости-, 
тили фрау!»

Василий Иванович пока
зывает письма. Товарищи 
не забывают, и он отвеча
ет им. В одном письме есть 
такие строчки: «Не забыл, 
как на медведя приземлил
ся?»

—  М ы  потом этого ша
туна, —  говорит Василий 
Иванович, —  подстрелили 
на котлеты— 1

Б ОЕВЫЕ подвиги В. И. 
Кузнецова отмечены  
орденами Ленина, Оте

чественной войны 1 -й степе
ни, Красной Звезды, двумя 
чехословацкими наградами. 
Одна из них названа в 
честь партизанского коман
дира —  «Звезда Егорова».

А . СУНКО. 1

Ё Ж  д  9  н а р о д н а я

Растет популярность рус- ре во Вьентьяне. Нотреб- 
ского языка в Лаосе. Его ность в изучении русского 
изучают в высших учебных языка объясняется тем, что 
заведениях, на специальных растет интерес к СССР, что 
курсах, организованных при сотрудничество между на- 
Советском культурном цент- шими странами развивается.

Н А  СНИМКЕ: урок рус
ского языка ведет препода
ватель Т. В. Стегний.

Фото В. Садчикова.
(ТАСС).

Форум ученых
ВАШ ИНГТОН. Здесь от

крылся . представительный 
симпозиум советских и 
американских ученых, по
священный анализу ката
строфических экологиче
ских и медицинских пос
ледствий ящерной войны. 
Делегацию СССР возглав
ляет вице-президент АН  
СССР, председатель К ом и те-, 
та советских ученых в за
щиту мира против угрозы 
ядерной войны академик 
Е. П. Велихов.

Этот форум, являющийся 
продолжением диалога ме
жду представителями на
учных кругов двух стран, 
отражает их растущую  
обеспокоенность в связи с 
усиливающейся опасностью 
возникновения ядерной вой
ны, к которой ведет мили
таристский курс админист
рации Рейгана.

Указывая на важность 
проведения таких встреч, 
один из организаторов сим
позиума видный политиче
ский деятель США сенатор 
Э. Кеннеди в интервью 
корреспонденту ТАСС обра
тил Ш икание на необходи
мость «принятия самых 
срочных мер» для обузда
ния гонки ядерных воору
жений, он подчеркнул, что, 
«несмотря на все разногла
сия между СШ А и СССР, у 
наших народов есть общая 
заинтересованность в пред
отвращении третьей мирог

вой войны, которая может 
стать последней для нашей 
планеты».

К такому же мнению 
пришли участники симпо
зиума в ходе Дискуссии на 
предварительной встрече в 
конгрессе США, состояв
шейся накануне . открытия 
форума.

«Ученые всего мира дол
жны предпринять все воз
можное, чтобы сберечь на
шу прекрасную планету для 
будущих поколений», —  
сказал видный представи
тель американских науч
ных кругов Л. Томас. А к 
тивист антивоенного движе
ния СШ А Г. Уильямс под
черкнул, что ядерное ору
жие диктует настоятель
ную необходимость научить
ся жить в мире с Совет
ским Союзом. В противном 
случае, отметил он, мы мо
жем вместе погибнуть в 
пламени ядерной войны. «У  
ученых всего мира сейчас 
нет важнее задачи, чем рас
пространение имеющихся 
знаний об ужасающих пос
ледствиях ядерного конф
ликта»,— заявил ' руководи
тель советской делегации 
Е. П. Велихов. М ы обязаны 

’ убедить всех в недопустимо
сти ядерной войны, так как 
она может уничтожить 
жизнь на нашей планете, 
указал он.

М. БЕГЛОВ.

ХАНОЙ. Здесь открылся IV 
съезд Союза журналистов 
Вьетнама. Участвующие в нем 
делегаты представляют много
тысячный отряд работников 
средств массовой информации 
республики — центральных и 
местных газет и журналов, ра
дио и телевидения.

выступивший на отрытии 
форума секретарь ЦК КПВ, 
председатель Союза журналис
тов Хоанг Тунг подчеркнул, 
что отличительными чертами 
деятельности средств массовой 
информации СРВ всегда были 
последовательная партийность, 
принципиальность, беззаветная 
преданность партии и народу, 
боевитость и высокая опера
тивность. Он отметил, что 
вьетнамские журналисты все
гда находятся на переднем 
крае идеологической борьбы, 
ведут активую пропаганду кур
са и политики КПВ и вьет- 
наглского государства»

Делегаты съезда почтили ми
нутой молчания память бое
вых товарищей-журналистов, 
павших в борьбе против аме
риканских агрессоров за сво
боду и независимость родины.

ПАРИЖ. В Центральном Ко
митете Французской компар
тии состоялось совещание пер
вых секретарей департамент
ских партийных организаций, 
посвященное обсуждению ито
гов недавней встречи делега
ций ФКП и Французской соци
алистической партии.

В ходе совещания, в работе 
которого принял участие Гене
ральный секретарь ФКП 
Ж. Марше, подчеркивалось, 
что встреча делегаций двух 
партий представляет собой 
значительный вклад в дело ук
репления союза левых сил, 
осуществления разработанного 
ими в июне 1981 года прави
тельственного соглашения. Она

позволила также согласовать 
деятельность ФКП и ФСП по 
решению таких проблем, как 
обеспечение занятости, подъем 
национальной промышленнос
ти, защита прав трудящихся.

Выступая на совещании, 
Ж. Марше указал, что мест
ные федерации Французской 
компартии, партийные органи
зации промышленных пред
приятий призваны сыграть ак
тивную роль в реализации на
меченной ФКП и ФСП про
граммы совместных действий.

РАБАТ. Внутреннее положе
ние в Марокко обсуждалось на 
состоявшеглся здесь очередном 
пленуме ЦК Партии прогрес
са и социализма (ППС). Среди 
главных задач деятельности 
партии на современном этапе 
его участники назвали продол
жение борьбы за удовлетворе
ние законных требований и 
гарантию прав трудящихся 
страны, мобилизацию народ
ных масс на защиту демокра
тии и решительное противо
действие попыткам реакцион
ных сил ослабить роль ППС 
в политической жизни Марок
ко.

В ходе пленума были отмече
ны большой успех и важное зна
чение массовых мероприятий, 
проведенных в стране в свя
зи с 40-й годовщиной созда
ния предшественницы ППС — 
Маррбканской коммунистиче
ской партии.

МАНАГУА. Контрреволюцион
ные наемники, состоящие на 
службе ЦРУ, захватили не
сколько никарагуанских рыбо
ловных судов, принадлежащих 
индейским общинам департа
мента Селая, и зверски рас
правились с членами их эки
пажей. Об этом сообщил по
литический секретарь Санди- 
нистского фронта националь
ного освобозкдения, представи
тель руководящего совета 
правительства в Селае Уильям 
Рамирес. Банды контрреволю
ционеров, заявил он, планиру
ют захватить часть террито
рии Нинарагуа и тем самым 
подготовить условия для рас
ширения империалистической 
агрессии против республики.

(9 декабря).

НОВЫ Е Ф А К Т Ы  С К А Н Д А Л А
НЬЮ -ЙОРК. Несмотря на 

отчаянные попытки Белого 
дома заглушить громкий 
политический скандал, свя
занный с кражей «людьми 
Рейгана» важных Докумен
тов демократической пар
тии в ходе предвыборной 
кампании 1980 года, стано
вятся известными все но
вые факты, свидетельствую
щие о крайней беспринцип
ности и нечистоплотности 
нынешнего президента СШ А  
и его ближайшего окруже
ния.

Как сообщил в интервью 
газете «Нью-Йорк тайме» 
Д. Элбоста, председатель 
одной из подкомиссий кон
гресса, которая расследует 
эту серьезно подмочившую  
репутацию администрации 
шумную историю, один из 
политических консультан
тов демократов «работал» на 
соперничающую республи
канскую партию. Он был 
связан с нынешним дирек
тором Ц РУ У. Кейси, руко
водившим в то время пред
выборной кампанией Рей

гана. Данный факт, по сло
вам Элбосты,' авторитетно 
подтвердили несколько че
ловек, опрошенных подко
миссией.

И, хотя Кейси наотрез от
казался прокомментировать 
заявление Элбосты, именно 
ему предъявляются обвине
ния в организации система
тических краж интересо
вавшей «лагерь Рейгана» 
секретной информации о 
предвыборной стратегии де
мократов. Как признал не
давно руководитель аппара
та сотрудников Белого дома 
Дж. Бейкер, Кейси лично 
вручил ему подготовленный 
для Картера конфиденци
альный меморандум, в ко
тором подробно излагалась 
позиция демократов по 
ключевым вопросам поли
тики США.

Более того, как выясняет
ся в ходе расследования 
этой грязной истории, речь 
идет не только о хищении 
предвыборных документов 
Картера, использование ко
торых помогло Рейгану

одержать победу на выбо
рах в 1980 году. По словам 
Элбосты, сотрудникам его 
подкомиссии удалось обна
ружить в архивах избира
тельной кампании Рейгана 
несколько особо секретных 
правительственных доку
ментов, непосредственно за
трагивающих ключевые
вопросы национальной бе
зопасности. Преследуя свое
корыстные политические 
интересы, . «команда Рейга
на» использовала эту ин
формацию для «саботажа» 
политики администрации 
Картера. Как заявили в 
этой связи профессор уни
верситета Джорджа Вашинг
тона Дж. Банзаф и юрист 
П. Майерс, в ходе избира
тельной кампании по край
ней мере 12  нынешних и 
бывших помощников Рей
гана нарушили уголовный 
кодекс.

Белый дом продолжает 
лицемерно утверждать, буд
то президент «горит жела
нием докопаться до сути» 
этого дела и якобы делает

для этого «все, что только 
в его силах». Однако, как 
отмечают наблюдатели,
вряд ли , основной «герой» 
скандала, получившего на
звание «Рейгангейт», станет 
рубить под собой сук, тем 
более накануне выборов 
1984 года. Не вызывает 
удивления и тот фант, что 
главные и изрядно запу
тавшиеся в показаниях 
«действующие лица» нашу
мевшей истории —  У . Кей
си, Дж. Бейкер, а также со
ветник президента Э. Миз, 
директор административно
бюджетного управления 
Д. Стокмэн, директор, отде
ла связей Белого дома 
Д, Герген и другие —  по- 
прежнему пользуются пол
ным покровительством пре
зидента и продолжают ис
полнять свои обязанности.

Это —  еще одно свиде
тельство того, что Рейган, с 
ведома и согласия которого 
осуществлялись противоза
конные операции по хищ е
нию важных правительст
венных документов Карте
ра, отнюдь не желает вы 
водить на «чистую воду» 
исполнителей шпионских 
операций.

ОЗАБОЧЕННОСТЬ СОЮЗНИКОВ
ПАРИЖ. Все более агрес

сивный характер действий 
СШ А 6  Ливане, бесцеремон
ное вмешательство Вашин
гтона в дела этой страны 
вызывает растущую озабо- 

» ценность в странах Запад
ной Европы, направивших 
свои воинские контингенты 
для участия в так называе
мых «многонациональных 
силах» в Ливане.

Вашингтон о своих акци
ях в Ливане поставил в из
вестность союзников бук
вально в последние минуты 
до начала операции, пишет 
сегодня газета «Матэн».. 
Она напоминает, что срок 
пребывания «многонацио
нальных сил» в этой стра
не был ранее определен в 
один месяц, однако сейчас 
никто не рискнет назвать 
точной даты вывода этих

войск. Состав группировки, 
усиленной авиацией и ар
мадой кораблей, все боль
ше напоминает ударное 
формирование, -указывает 
газета. «Такое положение 
дел, —  пишет «Матэн», 
заставляет общественность 
стран —  участниц «много
национальных сил» все ча
ще вспоминать Вьетнам и 
задавать вопрос о целесо
образности присутствия в 
Бейруте «солдат мира».

Тревога западноевропей
цев тем более обоснованна, 
что, по данным газеты, 
Пентагон изучает вопрос о 
замене морской пехоты ча
стями регулярных сухо
путных войск, вооружен
ных танками и тяжелой 
артиллерией.

РИМ. На состоявшемся 
здесь заседании совета ка

бинета, в который входят 
основные министры, было 
обсуждено положение в Ли
ване и роль итальянского 
контингента, входящего в 
состав «многонациональ
ных сил». В сообщении 
канцелярии председателя 
Совета Министров подчер
кивается, Что министр 
иностранных дел уполно
мочен на проведение кон
сультаций с союзниками, в 
ходе которых, в частности, 
должна быть проанализиро
вана роль «многонацио
нальных сил». Как заявил 
министр обороны Дж. Спа- 
Долини, на заседании были 
обсуждены основные на
правления политики Ита
лии в этом вопросе, а окон
чательное решение прави
тельство примет позже.

ЛОНДОН. Комментируя 
политику Италии в вопросе 
о роли итальянского кон
тингента в «многонацио
нальных силах» в Ливане,

газета «Гардиан» сообщает, 
что Рим «стремится к пос
ледовательному сокраще
нию ч и с л е н н о с т и  сво
их войск в . Ливане, 
которое будет осуществ
ляться за счет отзыва от
служивших свой срок сол
дат без их замены».

Что касается британского 
правительства; на которое 
оказывается сильное давле
ние со стороны парламента
риев, добивающихся выво
да войск из Ливана, то оно 
пока не намерено отзывать 
их. Премьер -  министр 
М. Тэтчер заявила, что А н
глия не будет инициатором 
ухода из этой страны. Вме
сте с тем министр иност
ранных дел Дж. Хау в ос
торожной форме отмеже
вался от воздушного нале
та американских самолетов 
в Ливане. Очень важно, 
чтобы США осознали тре
вогу депутатов британского 
парламента по этому воп
росу, заявил он.

У с т у п
БРЮССЕЛЬ. В Обстанов

ке усиливающегося нажима 
Пентагона на западноевро
пейских союзников прошла 
завершившаяся в штаб- 
квартире Н АТО двухднев
ная сессия комитета воен
ного планирования НАТО.

В заключительном ком
мюнике, которое пестрит 
лицемерными фразами о 
приверженности альянса 
«делу сохранения мира», 
министры обороны стран 
блока подтвердили , свою 
поддержку решения Н АТО  
о размещении в Западной 
Европе новейшего амери
канского ракетно-ядерного 
оружия средней дальности. 
Однако Греция и Дания ^от
крыто заявили о своей оп
позиции этим планам, . а 
Испания вообще отказалась 
подписывать коммюнике.

Уступая диктату со -сто
роны Вашингтона, согозни-

а  я  д м
ки приняли американское 
требование об усилении гон
ки обычных вооружений с 
использованием новейших 
технологических достиже
ний в проиЗ'Водстве нового 
поколения неядерного ору
жия.

На состоявшейся пресс- 
конференции министр обо
роны США К. Уайнберг.ер 
признал, что на сессии во
обще не поднимался вопрос 
о принятии блоком НАТО  
какой-либо инициативы в 
области разоружения, а 
шла речь о выполнении 
графика размещения в За
падной Европе американ
ских ракет.

Премьер-министр и ми
нистр национальной оборо
ны Греции А. Папандреу 
провел после сессии пресс- 
конференцию, на которой 
он прямо обвинил США в 
прекращении женевских

к т а т у
переговоров об ограничении 
ядерных вооружений в Ев
ропе. Он сказал, что Анг
лия, ФРГ и Италия, кото
рые поддались американ
скому давлению и согла
сились разместить у себя 
ядерные ракеты средней 
дальности, в равной с США  
мере несут ответственность 
за создавшуюся напряжен
ность в отношениях между 
Востоком, и Западом.

Работа руководящих во
енных органов НАТО —• 
еврогруппы и комитета во
енного планирования НАТО  
—  как бы задала тон от
крывающейся сегодня сес
сии совета НАТО на уровне 
министров иностранных 
дел всех 16 стран —  участ
ниц североатлантического 
блока, которой завершается 
«зимняя атлантическая не
деля».

А . БАЛЕБАНОВ.

США. Более 100 млн. американцев 
собрала у экранов телевизоров состо
явшаяся недавно премьера телевизи
онного фильма кампании Эй-би-ся  
«На следующий день», рассказывающе
го о катастрофических последствиях 
ядерпой войны.

Демонстрация этой ленты состоялась, 
несмотря на все попытки правящих 
кругов СШ А сорвать ее. Фильм наг
лядно опровергает лживые утвержде
ния Белого Дома о допустимости ядер
ной войны и возможности одержать в 
вей победу.

НА СНИМКЕ слева —  кадр из 
ма; справа —  во время сеанса.
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н а у к а
И С К У С С Т В О
у в л е ч е н и я

а н о н с Б е тх о в е н с к и й  
ц и к л  п р о д о л ж а е т с я

В нынешнем концертном 
сезоне Томская областная 
филармония - предложила 
любителям классическое 
музыки монографический 
цикл «Бетховен: симфонии' 
и инструментальные кон
церты». 10  и 11 декабря 
Томский симфонический ор
кестр под управлением за
служенного деятеля ис
кусств, лауреата Государст
венной премии МАССР Ви
талия Куценко исполнит 
Третью ( « Г е р о и ч е с к у ю » )  
симфонию и Второй кон
церт для фортепьяно с ор
кестром великого компози
тора (солист— народный ар
тист РСФСР, профессор 
Лев Власенко).’

«Бетховен!.. Немало лю
дей восхваляли его величие 
художника. Но он больше, 
чем первый из музыкантов, 
он самая героическая сила 
в современном искусстве»,—  
писал Р. Роллан. Творчество 
Бетховена явилось наиболее

художественно -  совершен
ным выражением в искус
стве народных движений в 
Германии на рубеже XVIII 
и X IX  столетий. «Героиче
ская» симфония (ми-бемоль 
мажор) начинает собой но
вую эру симфонической му
зыки X IX  века. Произведе
ние это захватывает богат
ством мыслей и чувств, мо
гучих порывов и волевых 
импульсов.' Мир образов 
симфонии неисчерпаем, и 
вместе с тем музыка на
столько насыщенна, что 
язык ее кажется лаконич
ным.

Несомненно, самые выда
ющиеся бетховенские сочи
нения, такие, как «Герои
ческая» симфония, —  это 
произведения героико-дра
матического плана. Но рево
люционная тема ни в коей 
мере не исчерпывает его 
наследия. Герой Бетховена 
не только борец, но и мы
слитель, наряду с действием 
ему свойственна склонность

к раз-мышлению. Эта сторо
на дарования и раскрылась 
в блестящем виртуозном 
Втором фортепьянном кон- 

• церте си-бемоль мажор. 
Произведение основано на 
типичном сопоставлении 
энергии, действенности и —  
мягкости, плавности. Граци
озные, лиричные фортепь
янные темы контрастируют 
со сдержанными, строгими 
мелодиями оркестра.

Томским любителям му
зыки хорошо знакомо имя 
Льва Власенко,, неоднократ
но выступавшего в нашем 
городе. Каждый раз во вре
мя его концертов в зале ца
рит творческое взаимопо
нимание солиста, оркестра 
и публики. Томичи с нетер
пением ждут новой встречи 
с полюбившимся ’ им пиа
нистом.

Предстоящие концерты —  
это третья часть нынешнего 
бетховенского цикла филар
монии.

М. САЙФУЛЛИНА.

Заслуженные работники 
культуры РСФСР заведую
щий музыкальной частью  
драматического театра Сер
гей Александрович Королев

и артист Владимир Ивано
вич Семенов чаето высту
пают в трудовых коллекти
вах области. Они готовят

программы, которые всегда 
тепло принимаются зрите
лями.

НА СНИМКЕ: С. А . Коро
лев и В. И. Семенов.

В НАУЧНЫХ 
ЛАБОРАТОРИЯХ п о и с к

«МАГИЧЕСКИХ ПУЛЬ»
—  Идеальным в терапии 

рака, —  говорит доцент ка
федры патофизиологии ме
дицинского института В. В. 
Новицкий, —  с незапамят
ных времен считалось соз
дание таких лекарственных 
веществ, которые бы, по
добно «магическим пулям», 
настигали опухолевые клет
ки и уничтожали их, не 
причиняя вреда нормальным 
тканям организма. Но, к со
жалению, пока это только 
мечта. Одной из основных 
проблем, изучаемых на на
шей кафедре, как раз и яв
ляется исследование токси
ческого действия противо
опухолевых лекарственных 
препаратов, в частности, на 
систему кроветворения.

В шестидесятые годы ис
следования начались по 
инициативе профессора Д. И. 
Гольдберга, теперь они про
должаются под руководст
вом профессора Е. Д. Гольд
берга. В современной меди
цине эта тематика, несом
ненно, занимает одно из 
важных мест. Когда-то пред
почтение отдавалось хирур
гическому методу лечения. 
Рак был подвластен (и то 
далеко не всегда) лишь 
скальпелю. Затем в арсена
ле медиков появился еще 
один союзник —  облучение. 
Кстати, томские врачи были 
в числе пионеров по его 
применению. Все более ш и
рокое распространение ста
ла получать и терапия опу
холей. Сегодня уже извест
но немало препаратов, ко
торые вызывают гибель 
клеток рака. Но беда в том, 
что, убивая их, они в то же 
время оказывают побочное 
токсическое действие на 
нормальные ткани. Не на 
все, а на те, которые похо
жи по своим свойствам, ак
тивности на опухолевые 
клетки. К таким относятся 
и кроветворные. Нередко 
осложнения со стороны кро
ветворной системы вынуж
дают врачей прекращать 
лечение. Это одна из проб
лем, которая волнует меди
ков всего мира и которой 
интенсивно занимаются на 
кафедре.

Ежегодно химики предла
гают изобилие новых средств 
против рака, но после тщ а
тельного изучения, много
численных экспериментов « а  
вооружение берутся едини
цы из них. Ученые кафед
ры исследуют действия но
вых препаратов на нор- ' 
мальное кроветворение, смо
трят, какие клетки наи
более ранимы, какие наи
более устойчивы. Благодаря 
результатам, полученным 
ими, врачи знают, откуда 
и какая опасность может

подстерегать при лечении 
больного, заранее ищут спо
соб ее избежать.

Помогает в этом и сравни
тельный анализ новых и 
старых препаратов, который 
также ведется на кафедре. 
Допустим, два лекарства 
могут одинаково уничто
жать опухоль, но у одного 
из них при этом значитель
но ниже токсичность. Врач 
получает подобные сведе
ния из рук ученых, и это 
облегчает для него выбор 
препарата. В результате 
больной избежит тяжелых  
осложнений.

В последние годы боль
шое внимание уде л я е т с я 
сравнительному изучению 
гематоксичности противо
опухолевых антибиотиков, 
которые относятся к числу 
наиболее перспективных 
препаратов и занимают в 
арсенале лекаре т в е я н ы х  
средств важное место. Осо
бенно они эффективны при 
лечении острых лейкозов. В 
работе вместе с учеными 
активно участвуют и сту
денты. По этой проблеме за
щищена кандидатская дис
сертация, готовится еще од
на, написаны семь диплом
ных работ.

Совсем недавно в рамках 
исследований начато изуче
ние отдаленных последствий 
применения препаратов. 
Раньше такая проблема не 
стояла. Ведь рак считался 
скоротечной болезнью, на
дежды на выздоровление* 
почти не оставлял. Теперь, 
благодаря достижениям ме
дицины, все чаще он отсту
пает, теряя свою фаталь
ность. Жизнь больных про
длена. Естественно, ученых 
заинтересовало, как ска
жется применение лекарств 
на системе крови, по
явилась необ х о д и м о с т ь  
оценки функциональной ак
тивности кроветворной тка
ни, ее резервной возможно
сти. Эта работа в нашей 
стране начата впервые. Про
веденные эксперименты уже 
сейчас позволили получить 
интересные данные, которые 
будут полезны специали
стам, занимающимся разра
боткой рациональных схем 
химиотерапии злокачествен
ных образований.

Медики всех стран ведут 
наступление на одну из са
мых коварных и опасных 
болезней —  рак. Многое в 
этом йаправлении сделано, 
но еще больше предстоит 
сделать. Свой вклад в ре
шение этой проблемы вно
сят и томские ученые. Воз
можно, и их усилия, влив
шись в общие, приведут к 
появлению желанных «ма
гических пуль».

Н. ВАСИЛЕВИЧ.

Тема конференции- 
искусство Сибири

На днях в Иркутске за
вершила работу третья зо
нальная научная конферен
ция по изучению искусства 
Сибири. Сюда съехались 
представители художествен
ный музеев Сибири, в том 
числе из Томска. Участни
ки конференции обменялись 
опытом работы по изучению 
и систёматизации коллек
ций, особенно сибирского 
искусства.

Намечен совместный план 
научно -  исследовательской, 
научно -  методическсой ра
боты, выставочной и изда
тельской деятельности.
Предстоят обменные вы 
ставки из фондов музеев и 
организаций СХ РСФСР. 
Уж е в 1984 году томичи 
увидят картины иркутских 
художников А. П. Жибино- 
ва и А. Г. Костовского. На
учные сотрудники Томского 
музея будут принимать уча
стие в подготовке и издании 
сборников статей, катало
гов совместных выставок.

В семейном кругу
В фонде библиотеки 

Стрежевского управления 
Дуровых работ более 8  ты 
сяч книг, а читателей у нас 
740. Не только работники 
управления, но и члены их 
семей частыё гости библио
теки. А  всего у нас более 
1 0 0  семейных формуляров. 
Широк круг литературных 
интересов семей Андриано
вых, Сулеймановых, Корпа- 
чевых, Солонкиных.

Библиотека организовала 
небольшие передвижки для 
тех, кто живет в общежи
тиях. Здесь также регуляр
но проводятся обсуждения 
книг, обзоры новинок.

Л. УВАРОВА, 
библиотекарь1.

С к у ч н о  ж и т ь

б е з п е с н и

Пять лет существует на 
заводе резиновой обуви 
вокальный кружок, занятия 
в котором ведут С. Фомчен- 
кова и М. Азарова. Само
деятельные артисты не раз 
выступали перед своими то
варищами, участвовали в 
конкурсах, ездили с кон
цертами к труженикам 
сельского хозяйства.

Особенно нравятся зрите
лям -песни в исполнении 
Н. В. Луковской и В. В. 
Крыловой. У  обеих —  кра
сивые голоса, но главное —  
они любят песню. У  каждой 
женщины не так много сво
бодного времени. Но Нелли 
Викторовна и Вера Влади
мировна стараются не про
пускать репетиции.

Сейчас вокальная группа 
готовит новую программу.

Н. АЛТЫЫБАЕВА.

Новоселье
Пока только можно 

представить, каким будут 
фойе, зрительный зал теат
ра кукол. Но радость и не
терпение хозяев, ждущих  
новоселья, пешятны.

Теперь адрес театра: пер. 
Кооперативный, 4. Располо
жен он в -г старинном зда
нии, к которому сделана 
пристройка! Внешний облик. 
диктовал свои условия и 
оформителям. Внутренняя 
отделка будет гармониро
вать с элементами архитек
туры. Расписанные «кир
пичные» стены зала, люст
ры под «старину», сводча
тый потолок создадут ат
мосферу уюта и торжест
венности.

—  Зрительный зал рас
считан на 1 2 0  мест, —  рас
сказывает директор театра 
В. С. Шкварчук. —  Цифра 
вроде бы не внушительная. 
Но нас она вполне устраи
вает. Ведь недаром и 
«взрослые» театры тяготеют 
к малым сценам. Так бли
же к зрителям, так довери
тельнее.-диалог...'/:

Коллектив переживал не
легкую пору, связанную не 
только с отсутствием своей 
«крыши». Были трудности 
и творческого характера. 
Теперь многое меняется. В 
театре начал работу новый 
главный режиссер В. №. 
Виндерман, Впрочем, имя 
его томичам уже довольно 
хорошо знакомо. Он 'Поста
вил в прошлом сезоне на 
сцене кукольного театра 
три спектакля, которые 
понравились и маленьким, 
и" взрослым зрителям.- Это 
«Пиросмани» В. Коросты- 

^лева, «38 попугаев» Г. Осге- 
ра, «Машенька и медведь» 
Г. Ландау. Несколько лет 
Р. М. Виндерман возглав
лял Свердловский куколь
ный театр.

—  Важно как , можно бы
стрее пополнить репертуар 
новыми спектаклями, —  го
ворит Боман Михайлович.—  
Постараемся, чтобы они 
понравились ребятам. Они 
— наши главные зрители, 
на них в первую очередь 
рассчитана работа театра. 
Готовим к постановке спек

такли «Стойкий оловянный 
солдатик» Андерсена, «Кош-, 
кин дом» Маршака, «Марси
анские хроники» Брэдбери. 
Мне бы хотелось, чтобы  
слово «кукла» не ассоции» 
ровалось с игрушкой в ма
газине. Конечно, тут многое 
зависит от нас. Сможем ли 
мы использовать в своем 
творчестве те широкие воз
можности, которые дает 
современный -кукольный те
атр.

В планах театра и спек
такли для взрослых. Они 
будут появляться в реперту
арной афише не эпизодиче
ски, а займут постоянное 

. место. Сейчас это только 
«Пиросмани». Но уже в ны
нешнем сезоне будет по
ставлен «Тот самый М ю н- 
хаузен» Г. Горина. Вне 
плана рассчитывает кол
лектив вести репетиции 
спектаклей «Трактирщица» 
К. Гольдони, «Жаворонок» 
Ж. Ануя. Намечается по
становка одного из произ
ведений Н. В. Гоголя, по
священная предстоящему 
юбилею ■ писателя. Такие 
серьезные намерения требу
ют сильного состава труп
пы. В этом < сезоне она зна
чительно пополнилась. Из 
Свердловского театра вме
сте с Р. М, Виндермаком 
приехали семь человек. 
Скоро зрители встретятся и 
смогут оценить игру арти
стов М. Дюсьметовой, 
Ю. Удинцева, Т. Щетнико- 
вой, В. Пенькова, Ю. Петрова, 
А /  Капранова, О. Вразгиной. 
Все они —  выпускники 
Свердловского театрального 
училища, где занимались у 
Р. М. Виндермана, а затем 
работали с ним .в театре. 
«Мои ученики и едино
мышленники», —  так сказал 
о них режиссер. А  с твор
чеством главного художни
ка Л. О. Петровой томские 
зрители уже знакомы. Она 
оформляла спектакли «Пи
росмани» и «38 попугаев».

Коллектив театра рассчи
тывает к марту значитель
но пополнить афишу. Идут 
репетиции, готовятся бута
фория, куклы. А  к началу 
весенних каникул новый 
театр приветливо распахнет 
двери перед маленькими 
зрителями.

Н. ИВАНОВА.

НА П РА ЗД Н И К Е В АРМЕНИИ
В течение неск'ольких 

дней в солнечном Ереване 
звучала музыка русских и 
зарубежных классиков, со
ветских композиторов, ар
мянских авторов. Здесь про
ходил традиционный фес
тиваль-конкурс классиче
ской музыки, на который 
собрались инструментальные 
са-модёятелъные коллективы 
из Закарпатья и Молдавии, 
Литвы и Мордовии. В этом 
ярком празднике посчаст

ливилось нынче участвовать 
и ансамблю скрипачей и 
виолончелистов Томского 
университета (художествен
ный руководитель —  со
лист облфилармонии В. В. 
Максимов, концертмейстер 
—  старший преподаватель 
университета В. Г. Блинко
ва).

Фестиваль включал кон
курсное выступление, вне
конкурсное выступление и 
концерт лауреатов. В кон

курсном концерте наш ан
самбль исполнил произведе
ния советских и армян
ских композиторов. То
мичи завоевали лауреат
ский диплом и сувенир —  
за пропаганду армянской 
музыки.

Концерт лауреатов состо
ялся в музее этнографии 
Армении в Сардаропате. В 
этом концерте под аккомпа
немент ансамбля выступи
ли наши солисты: сотрудник

химического факультета
A. Н. Хлоба, доцент кафед
ры научного коммунизма
B. Б. Симоненко, сотрудник 
гербария В. И. Курбатский 
и автор этих строк.

Хотя ритм жизни фести
валя был очень напряжен
ным, мы познакомились с 
историей, культурой, архи
тектурой, прикладным ис
кусством братской республи
ки, и, конечно, —  с армян
ской музыкой.

Ж . РЫ БАКОВА, 
староста ансамбля, до

цент.

ПРОМЫСЛЫ НЕ П О Д В Л А С Т Н О  В Р Е М Е Н И
В экспериментальной 

творческой лаборатории, со
зданной при производствен
ном объединении «Том
ский умелец», есть неболь
шая выставка. Собраны 
здесь хлебницы, туеса, чер
пачки, столовые ' наборы,' 
подсвечники... Дерево и бе
реста —  главные материа
лы, к которым обращались 
мастера. Затейливый орна
мент узоров, яркие краски 
росписи надолго приковы
вают взор. Думаешь и о 
том, что хорошо было бы 
приобрести такие вещи. 
Они так украсят интерьер 
кухни, всей квартиры!

—  Первые партии продук
ции уже поступают в ма
газины, рассказывает
старший художник Н. Г. 
Лукманова. —  Пока это, в 
основном, хлебницы, ку
хонные наборы в различ
ных вариантах, кухонные 
доски. Но со временем ас
сортимент будет значитель

но расширен. И то, что сей
час только на выставке, 
появится и в магазинах.

Художники лаборатории 
создают образцы, которые 
затем внедряются в произ
водство. Обучают они так
же росписи, резьбе по дере
ву, вязанию и другим ви
дам прикладного искусства 
тех, кто хочет этим зани- 
матья на дому, у кого есть 
призвание. При лаборато
рии, например, работают 
20 резчиков по дереву. Сю
да они приходят за сове
том, помощью, здесь их 
произведения получают ком
петентную оценку.

В последнее время прик
ладное искусство становит
ся все более популярным. 
ВозрЬждаются многие на
родные промыслы, по ста
ринным образцам художни
ки пытаются постичь тайны 
мастерства. Немало талант
ливых народных умельцев 
знала и томская земля.

Сколько восторженных слов 
сказано о резчиках по де
реву! До сих пор их узоры 
радуют людей. Художники  
лаборатории Ольга Мочен- 
кова и Людмила Крят х о 
рошо знакомы с деревян
ной архитектурой Томска. 
На улицах города они дела
ли зарисовки наиболее ин
тересных деталей оформле
ния зданий, фотографиро
вали их. Потом долго изу
чали, стараясь понять осо
бенности ритма узоров. 
Ольга и Людмила закончи
ли Абрамцевское художест
венное училище, но в лабо
ратории им пришлось ме
нять свой «почерк».

—  Главная задача в на
шей работе—развивать си
бирские традиции народно
го творчества, —  говорит 
Н. Г. Лукманова. —  По
этому специалисты, приез
жающие к нам, прежде 
всего изучают эти тради
ции и уже на основе их

создают собственные произ
ведения. Предметы утвари, 
сувениры —  все должно 
иметь свой неповторимый 
стиль.

Эт^ свойственно большин
ству произведений томских 
прикладников. Их своеобра
зие отмечалось и на вы 
ставке «Томская земля —  
преображенный край». Зри
тели подолгу рассматрива
ли работы Н; Лукмановой, 
О. Моченковой, В. Гужина. 
Несмотря на разность твор
ческих пристрастий, их ав
торов объединяет одно -— 
желание развивать тради
ции.. И это еще раз убежда
ет: народное искусство не 
подвластно времени и моде.

Р. ПЕТРОВА.
* * *

НА СНИМКЕ: эти работы 
художников пока только 
образцы. Но они будут со 
временем внедрены в про
изводство.

СУББОТА, 10 декабря 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.СЮ. «Время 8.55. «Если 

хочешь быть -одоров». 9.10. 
«Выставка Буратино». 9.40. 
Играет гитаристка Мария Луи
за Анидо (Аргентина). 10.30. 
50-й тиране «Спортлото». 10.40. 
«Архив смерти». 5-я серия.
12.10. «Для вас, родители!»
12.40. «Всесоюзная выставка 
скульптуры». 13.00. «Это вы 
можете».

С 13.50 до 14.05 — перерыв. 
14.05. «Сегодня в мире».

14.20. «Содружество». 14.50 
Телевизионные короткометраж- 

„ные художественные фильмы
для детей. 15.40. Концерт ук
раинской народной музыки.
16.10. Беседа политического 
обозревателя Ю. А. Летунова.
16.40. «В мире животных».
17.40. Концерт. 18.00. «Игра с 
правдой». О ялерных доктри
нах НАТО. Документальный 
фильм английского телевиде
ния комментирует политиче
ский обозреватель В. Дунаев.
19.10. Премьера телеспектакля 
«В городе хорошая погода...» 
21.00. «Время». 21.35. Концерт. 
22.30. Документальные филь
мы. 23.00. Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00. Утренняя гимнастика. 
8.15. «Если хочешь быть здо
ров». 8.30. «Под парусами 
братства». Документальный 
фильм. 8.50. «Утренняя почта».
9.20. «Путевка в жизнь». 10.10.
«Клуб путешественников».
11.10. Вокальный цикл Г. .Шу
милова «За счастье Родины 
моей». 11.30. Программа Азер
байджанской студии телевиде
ния. 12.50. «Камера смотрит в 
мир»., Передача 1-я. 14.20. «В 
доме Неждановой». 15.40. «Тру

женики промышленности и 
сельского хозяйства — лауре
аты Государственных премии 
СССР 1983 года». 16.40. «Жи
тейское море». Фильм-спек
такль Львовского государст
венного академического театра 
имени М. Заньковецкой. 18.10. 
Л. Бетховен. Симфония № 8 из 
цикла «Девять симфоний Бет
ховена». 18.40. «Байкал. Новая 
биография». Документальный 
телефильм. 19.10. «Музыкаль
ный киоск». 19.40. «Международ
ное обозрение». ■ 20.00. «Спокой
ной ночи, малыши!» 20.1 о. 
«Здоровье». 21.00. «Время». 
21.35. «Жили три холостяка». 
Художественный телефильм. 
1-я и 2-я серии.

погола
Сегодня по области —  об

лачная погода, слабый снег, 
ветер юго-западный, 9— 14 
метров в секунду, темпера
тура 4— 9 градусов мороза. 
В Томске 4— 6 градусов мо
роза.

11-— 12  декабря —  облач
ная погода с прояснениями, 
временами слабый сне:), 
местами слабая метель, ве
тер юго-западный, 7— 12, 
временами 15— 21 метр в се
кунду, температура ночью 7 
— 12, при прояснениях 13— 18 
градусов мороза. Днем —  
3— 8  градусов мороза.

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ.

Щ

ТЕАТР ДРАМЫ
10 декабря. «Каленые мили*

— 19-30.
ТЕАТР Ю НОГО ЗРИТЕЛЯ

10 декабря. «Эй, ты, здрав
ствуй!» — 17.

ТЕАТР КУКОЛ  
10 декабря в помещении ДК 

ТЭМЗа — «Машенька и мед
ведь» — 11. 13.

X  | К он ц ер тн ы й

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ
10 декабря. Симфонический 

нонцерт — 19-30.

О Ш 2 1
В КИ Н О ТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
10 декабря. «Невезучие» — 

9-10, 10-50, 12-30. 14-10, 16,
18-10, 19-50, 21-30.

имени М. ГОРЬКОГО 
10 декабря. «Прости, Аруна!» 

(две серии) — 8-30, 11. 13-30, 
16, 18-30, 21. «Нежданно-нега
данно» — 8-40, 10-20, 12. 13-40, 
15-20, 17, 18-40, 20-20. 22. Зал 
кинохроники. «Урок права», 
«Последнее слово», «Приговор 
вступил в силу» — 9, 10-05,

11-10, 12-15, 13-20, 14-25, 15-30, 
16-35.

«ОКТЯБРЬ»
10 декабря. Мультсборник 

♦ Ну, погоди!» — 11-30. «Зна
харь» (две серии) — 8-40, 11, 

,13-30, 16, 18-30, 21. «Карнавал» 
(две серии) г- 9, 13-10, 16-10,
18- 40, 21-10.

имени И. ЧЕРНЫХ  
10 декабря. «Здесь тебя на 

встретит рай» — 14-20. «Такой 
лжец» (две серии) — 9, 11-40, 
16, 18-30, 21. «Невезучие»
9. 10-40. 12-20, 14. 16, 17-40,
19- 20, 21.

«ПИОНЕР»
10 декабря. «Бегемот Гуго» 

—  9, 11, 13. 15. «Из жизни на
чальника уголовного розыска»
— 17. 19. 21.

«СИБИРЯК»
10 декабря. «Тайна корабель

ных часов» — 9-20. «Баллада 
о доблестном рыцаре Айвенго»
— 11, 12-40, 14-20, 16, 17-40,
19-20. 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
«АВАНГАРД»

10 декабря. «Арабелла — 
дочь пирата» — 15. «Дорогая 
Умрао» (две серии) — 18, 21. 

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ  
ПОДШИПНИКОВОГО  

ЗАВОДА
10 декабря. «Встреча в Ат

лантике» — 17-10. 19.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  

«СИБКАБЕЛЬ»
10 декабря. «Мужское дело»

— 16, 18, 20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  ТЭМЗа 

10 декабря. «Демидовы» (два 
серин) — 18-30, 21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ  
10 декабря. «Тайна нарпат- 

ского замка» — 13, 15, 17.

Управление культуры Томского облисполкома 
Томский театр драмы

27, 28, 29, 30 декабря и 1 января
ПРАЗДНИЧНЫЕ НОВОГОДНИЕ ВЕЧЕРА

В программе— спектакли «Зимняя сказка», «Сверчок на 
печи». В фойе —  новогодняя елка, играет вокально-ин
струментальный ансамбль «Время». Работают буфеты. 
Начало праздничных вечеров —- в 19 час.

Открыта предварительная продажа билетов. Прини
маются заявки на коллективные посещения. Касса те
атра работает с 10  до 20 часов. Справки по телефонам 
2-28-46, 2-21-60, 2-29-04.

Подготовительное отделение Томского государствен
ного педагогического института им. Ленинского комсо
мола продолжает набор на факультеты: биолого-хими
ческий, иностранных языков, русского языка и лите
ратуры, физико-математический, физического воспита
ния, начальных классов. ' »

Принимаются лица с законченным средним образова
нием, военнослужащие, уволенные в запас, колхозники, 
передовые рабочие промышленных предприятий, стро
ек, организаций, совхозов, а также рабочие и колхоз
ники межхозяйственных предприятий в сельском хо
зяйстве, имеющие рабочий стаж не менее одного го
да, старшие пионервожатые, имеющие стаж не менее 
двух лет.

К заявлению прилагаются документы: аттестат о сред
нем образовании, стандартное направление, производ
ственная характеристика, копия трудовой книжки, меди
цинская справка (форма №  286), 6 фотокарточек разме-, 
ром 3 X 4  см.

Зачисление на подготовительное отделение проводит
ся без вступительных экзаменов. Срок обучения — - 8  
месяцев. Слушатели подготовительного отделения обес
печиваются стипендией и общежитием. Успешно закон
чившие его зачисляются без вступительных экзаменов 
на I курс института.

Подробные справки можно получить в главном кор
пусе института, в коми. №  258, тел. 4-36-11, Адрес: 
634044, Томск, Комсомольский' проспект, 75.

Областная контора пчело
водства реализует с 25 мая 
по 10  июня в неограничен
ном количестве неплодных 
пчеломаток среднерусской 
породы на государственные 
пасеки и пасеки частного 
сектора.

Заявки принимаются до 
15 декабря.

Бюро по трудоустройству 
населения совместно с 
Центральными электриче
скими сетями «Томскэнерго» 
приглашают на постоянную 
работу: инженеров -  элект
риков, электромонтеров по 
ремонту высоковольтных 
ЛЭП и аппаратуры релей
ной защиты, монтеров связи 
и оперативно выездных 
бригад подстанций, электро
монтеров по испытаниям и 
измерениям, электрослеса
рей по ремонту раепредуст- 
ройетв, водителей.

Обращаться: г. Томск, в 
бюро по трудоустройству (пр. 
Кирова, 17) или его филиа- 

, лы (ул. Бердская, 18; ул. Пу
шкина, 71).

Справки по тел. 5-24-06.

Бюро по трудоустройству 
населения срочно приглаша
ет в томское профтехучили
ще №  2 1  мастера производ
ственного обучения в группу 
по специальности помощник 
бурильщика.

За направлением на рабо
ту обращаться: г. Томок,
пр. Кирова, 17; ул. Бердская, 
18;- ул. Пушкина, 71, —  в 
бюро по трудоустройству и 
его филиалы.

Справки по телефонам 
2-31-90, 2-31-93.

Ректорат, партийная,
профсоюзная организации, 
совет ветеранов, коллекти
вы биолого-почвенного фа
культета и института био
логии и биофизики Томско
го университета им. В. ' В. 
Куйбышева с глубоким при
скорбием извещают о смер
ти преподавателя кафедры 
почвоведения

НЕПРЯХИНА 
Ефима Михайловича, 

последовавшей .8 декабря 
1983 года, и выражают ис
креннее соболе з и о в а н и е  
родным и близким.

Вынос тела -г 10 декаб
ря, в 14 часов, .из кварти
ры покойного (пр. Фрунзе, 
224, кв. 38).

Адрес редакции: 634050, Томск, ГСП, пр. Фрунзе, 103- Телефоны: приемной редактора — 3-44-35, заместителей редактора— 3-06-52, 3-31-25, отв. секретаря —3-32-34, секретариата — 3-40-20 от-
дела партийной жизни —3-40-51, отдела пропаганды — 3-40-24, 3-31-22, отдела промышленности — 3-46-76, 3-40-58, отдела нефтегеологии и строительства — 3-41-53, 3-41-83, отдела сельского хозяйства — 3-43-75,
3-43-60, отдела науки и учебных заведений — 3-43-63, отдела информации — 3-43-32, 3-06-31, отдела советского строительства и быта —3-31-61, отдела писем — 3-41-65, 3-06-87, _______
собственных корреспондентов в Стрежевом — 9-23-33, в Колпашеве — 36-55, общественной приемной — 3-42-07, отдела объявлений — s3-06-62, дежурного — 3-41-59, областной .• • ' '■
журналистской организации — 3-40-91. приемной издательства •— 3-15-25, бухгалтерии ■— 3-10-17. = » ■  - s

К304920 Заказ №  1816 Тираж 159.900 г. Томск, типография издательства «Краевое знамя».

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru


